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Дискуссия о деятельности партии
На с е к ц и я х  X XV I I I  с ъ е з д а  КПСС

Проблемам национальной 
политики партии на совре
менном этапе была посвя
щена 5 июля работа деле
гатов на секции, которая 
так и называлась: «Нацио
нальная политика КПСС».

А. Н. Гиренко, высту. 
пивший на секции с отче
том о своей работе, \ заявил: 
Не подвергая сомнению пра
во каждого народа на само
определение, я убежден, что 
нужно решать возникшие 
проблемы, устранять проти
воречия только в рамках 
закона.

Секретарь ЦК КПСС счи
тает. что при всемерном 
учете любых национальных 
особенностей в деятельно
сти компаотий союзных рес
публик КПСС не должна 
утратить свой интернацио
налистский характер, ина
че это будет не коммуни
стическая. а иная партия.

Национальный вопрос в 
Российской Федерации сто
ит не менее остро, чем Со
юзе, на этой мысли ос
тановил внимание в отчете 
Г. И. Усманов. Но в России 
этот вопрос стоит во мно

гом иначе, национальные и 
межнациональные пробле
мы имеют свою специфику 
и особый исторический кон
текст.

Для Российской Федера
ции, на взгляд выступавше
го, необходима собственная 
программа действий, в кон
цептуальном плане вытека
ющая из Платформы КПСС. 
В идеале она должна пред
ставлять собой свод про
грамм развития каждого из 
более чем ста народов, жи
вущих в республике.

Затем состоялась острая 
дискуссия по широкому 
спектру национальной поли
тики партии.

Б секции «Международная 
деятельность КПСС» с от
четом выступил Е. М. При
маков. Глубоко убежден, 
что международная поли
тика партии в эти годы 
была не только правильной, 
но и поистине победной, за
явил он. Это — победа 
здравого смысла над без
рассудством, над страхом 
всеобщего уничтожения, над 
тупиковой конфронтацией, 
над изматывающим растран

жириванием огромных
средств, над догматизмом 
раскола мира на два вечно 
противостоящих друг др>ту 
блока.

Говоря о  причинах осло
жнения ситуации в стране 
и в партии, член Прёзи- 
дентского совета выделил 
три момента. Реальным 
промахом,’ по его мнению, 
стал тот факт, что демокра
тизация в обществе не со
провождалась адекватной 
по масштабам демократиза
цией в партии. Вполне обос- 
нованный и назревший от
каз от командно-админист
ративной системы обернул
ся явно необоснованным 
притуплением администра
тивных мер в деле защиты 
правопорядка и закона. 
Третий недостаток лежит в 
русле экономики, но имеет 
прямое отношение к поли
тике, к будущему государ
ства. Если бы вовремя был 
сделан упор на создание 
рыночной инфраструктуры, 
а не на политически модном 
и ЭКОНОМИЧЕСКИ абсурдном 
понятии регионального хоз
расчета, то мы бы уже на

блюдали становление обще
союзного рынка, который 
стал бы преградой на пути 
всякого рода сепаратист
ских сил.

Казалось бы, бесспорны 
успехи КПСС в области 
внешней политики. И, тем 
не менее, внешнеполитиче
ская деятельность партии 
получила в выступлениях 
делегатов неоднозначную 
оценку. Так, начальник Ге
нерального штаба Воору
женных Сил СССР генерал 
армии М. А. Моисеев отме
тил тесную взаимосвязь со
ветской внешней политики 
и обороны страны. При 
этом дипломатам, которые, 
естественно, опирались на 
установки советского поли
тического руководства, на
до было вести дело так, 
чтобы не нарушалось рав
новесие сил с Западом — и 
прежде всего в стратегиче
ских вооружениях. Со зна
нием дела оратор показал, 
что эти усилия полностью 
себя оправдывают.

Иную точку зрения вы
сказал начальник политуп- 
равления Южной группы

войск генерал И. И. Мику- 
лин. По его словам, ид^т 
постепенное, но последова
тельное «вытеснение»
СССР из Европы, и виной 
тому — новое политическое 
мышление.

Рассматривая щфозь 
призму деятельности партии 
крупные советские внешне
политические акции, орато
ры отмечали, что в послед
нее время наше мирное на
ступление стало более труд, 
ным, и этому есть объек
тивные причины. Одна из 
них — сложности, которые 
испытывает многонацио
нальное государство в сво
ем внутреннем развитии. 
|Отмечая диалектичЕСкую 
связь между внешней и 
внутренней политикой, вы
ступавшие o6ctoHTenbHo 
анализировали ход пере
строечных процессов в раз
личных сферах в их тесной 
увязке с общепартийными 
и общегосударственными 
делами.

6 июля продолжились 
пленарные заседания съез- 
да.

(ТАСС).

Не декларировать, а делать политику
На XXVIII съезде КПСС6 июля делегаты и гости 

съезда собрались нч пле
нарное заседание в Крем
левском Дворце съездов. 
Была продолжена дискус
сия ' по первым четырем 
пунктам повестки дня, важ
нейший из которых — 
Политический отчет ЦК 
КПСС XXVIII съезду 
КПСС и задачи партии.

Открывая прения, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Молдавии П. К. Лучин- 
ский заявил: Нынешняя си
туация в стране в значи
тельной степени является 
следствием неизбежности 
перехода от административ
но-командной системы к 
'демоиратичеспому общест
ву, гуманному социализму. 
Поэтому винить во всех 
трудностях, с которыми мы 
сегодня сталкиваемся, М. С. 
Горбачева и его , курс не
справедливо.

В условиях политической 
нестабильности партия ви
дится оратору партией актив
ных действий, способной 
мобилизовывать народ на 
ь>онсолидацикх Искусство 
как раз и состоит в том, 
чтобы найти общий язык с 
'различными Г1влитически- 
ми течениями, оставить в 
стороне разногласия, если 
они не носят принципиаль
ный характер. .В связи с 
этим делегат предложил, 
чтобы новый Центральный 
Комитет сразу после съез
да выступил с инициативой 
проведения всесоюзной 
встречи всех партий и дви
жений. Ее завершением мо
гло бы стать принятие сов
местной Декларации . о 
гражданском согласии.

Делегат от Смоленской 
Писательской организации 
Е. В. Максимов с тревогой 
говорил о бедах российско
го села, которое, как он 
выразился, «умирало без 
демонстраций, митингам, 
погромов и беженцев».

Оратор предложил ново
му Политбюро — срочно 
принять программу помощи 
сельским партийным орга
низациям, ибо это, по его 
мнению, единственная сила 
в обезлюдевшей россий
ской деревне, способная 
повести за собой народ.

Оратор настойчиво пред
ложил также начать нако- 
•нец консолидацию сил в ис
кусстве и литературе, воз
рождать нравственность, 
национальные народные 
святыни. Без этого пере
стройке не состояться, зая
вил он.

Партия легко бросает на 
весы истории свой автори
тет. заявил делегат В. А. 
Гайворонский. Электросвар
щик из Донецкой области 
заметил, что падение авто
ритета КПСС началось не 
вчера. Самообличение не 
имеет ничего общего с по
каянием. Выйти из кризиса

можно, только двигаясь 
вперед.

Делегат считает: Руко
водство не всегда реально 
оценивает положение дел 
на местах. Надо привлечь в 
руководящие органы боль
шое число коммунистов из 
низов. Нужна систематиче
ская работа по делегирова
нию коммунистов в выбор
ные органы, но не по раз
нарядке, а путем прямых 
демократических выборов). 
Это и будет власть партий
ных масс. Централизм ста
нет действительно демокра
тическим. Узрев, что пар
тия повернута лицом к 
чаяниям людей, массы пой
дут за ней.

О сложившейся ситуации 
в республике говорил пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Латвии А. П. Рубнкс. 
Наша делегация прибыла на 
съезд, имея статус послан
цев оппозиционной партии, 
которой в республике угро
жают запретом, подчеркнул 
он. Искажение перестроеч
ного курса привело нас 
именно к такому положе
нию. Тактика бесконечных 
компромиссов и отступле
ний прежнего руководства 
ЦК Компартии, не отража
ющие истинного положения 
дел доклады членов Полит
бюро ЦК КПСС А. Н. Яко
влева и В. А. Медведева, 
побывавших в Прибалтике, 
неоправданно выжидатель
ная позиция ЦК КПСС и 
Политбюро по отношению 
к событиям в Латвии и 
Компартии республики — 
все это факторы, способст
вовавшие антисоциалистиче
ским силам вести посте
пенную замену советского 
строя иным — буржуазными 
порядками согласно кон
ституции 1922 года. К со
жалению, мы не услышали 
в Политическом докладе 
ЦК принципиальной поли
тической оценки положения 
дел в компартиях прибал
тийских республик, не по- 
чувствовалй поддержки на
шей борьбы за социализм в 
этом регионе.

России нужна безотлага
тельно программа решения 
национального вопроса, за
явила заведующая кафед
рой Абаканского пединститу
та М. Т. Кабелькова (Ха
касская автономная об
ласть). С ее точки зрения, 
наиболее острым вопросом 
является вопрос нацио
нально - государственной 
структуры. Он совершенно 
не разработан. Как подчерк
нула оратор, в этом деле 
решающую роль должны 
сыграть партийные органи
зации. Именно они должны 
серьезно заниматься вопро
сами национального возро

ждения. К сожалению, это 
пока делается на любитель
ском уровне.

Председательствую щ и й 
сообщил о записке, в кото
рой напоминалось, что на 
совете представителей де
легаций была достигнута 
(договоренность предоста
вить слово участникам 
партийного форума, стоя
щим на позициях Маркси
стской и 1Демо1<ратиче- 
ской платформ. Ленин
градского инициативного 
съезда. В записке был во
прос: когда же будет вы
полнена эта договорен
ность?

По реакции зала было 
неясно, хотят или не хотят 
делегаты видеть на трибуне 
лредсчавителей различных) 
течений в партии, и вопрос 
был поставлен на голосова
ние. Подавляющим боль
шинством голосов съезд 
высказался за предоставле
ние слова ораторам от раз
личных платформ.

Если бы положение в на
шей стране могло быть 
другим, чем то, что отраже
но в Политическом отчете 
М. С, Горбачева, я бы при
соединил свой голос к гнев
ным голосам, звучавшим с 
трибуны, заявил Д. Н. Ку- 
гультинов. Винить сегодня 
руководство страны — это 
обвинять врача, поставив
шего диагноз больному. Об
разно говоря, перестройка и 
стала тем врачом, что по
ставил ‘точный диагноз бо
лезни общества.

Главная работа партии 
— овладеть душами людей, 
заявил писатель. ' Многие 
говорят о недоверии к 
партии. Да, есть разоча
рование, но есть у нас и 
шанс. Коммунизм — это
не то, что мы натворили за 
годы Советской власти. 
Коммунистические идеи жи
ли тысячи лет и будут 
жить всегда.

Первый секре'гарь ЦК
Компартии Киргизии,,
Председатель Верховного 
Совета республики А, М. 
Масалиев считает, что не
обходимо разобраться, ка
кой же быть партии: актив
ной политической силой, 
консолидирующей общество, 
или же, отступив от маркси. 
стско-ленинских позиций, 
стать партией парламент
ского типа, иначе говоря— 
дискуссионным клубом. Де
легаты от Киргизии высту
пают за сильную демокра
тическую КОММУНИСТИЧЕ
СКУЮ организацию. Они 
поддерживают стратегиче
ский курс на радикальное 
ее обновление, но против 
свободы фракций и группи
ровок, демонтажа органи
зационных основ КПСС,

лишения ее теоретический 
базы, заявил он.

. Говоря о многопартийно
сти, оратор подчеркнул, что 
демократизм исчисляется 
не количеством политиче
ских партий, а глубоким по
ниманием ими задач обще
ства, интересов многона
ционального народа. На 
деле этого нет, , выразил 
сожаление руководитель 
Компартии Киргизии. Пер
вые щаги по пути к много
партийности уже привели к 
расслоению общества по со- 
циальныл?, национальным, 
религиозным признакам!

Люди работают на износ. 
Нет необходимой техники 
для ферм и средств меха
низации. Велика доля руч
ного труда. Неудовлетвори
тельно решаются проблемы 
соцкультбыта, строительства 
жилья и дорог. В резуль
тате бежит молодежь из се
ла — это мнение телятни
цы па. аренде алтайского 
совхоза «Боровой». Л. Д. 
Заковряшиной — человека, 
работающего на земле.

Если за год-два не изме
нить решительным образом 
создавшегося положения, не 
будет у нас мяса, молока, 
х л ^а , с горечью сказала 
она.

Через обновление партии 
К обновлению общества и 
государства — такой дол
жна быть сегодня задача 
коммунистов, считает пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Таджикистана, Пред
седатель Верховного Сове
та республики К. Махва- 
мов.

Руководитель республики 
остановился на проблемах 
межнациональных и межре
гиональных отношений, без 
урегулировании которых 
нельзя добиться социальной 
и политической стабильно
сти. Требует ускорения 
разраббтка нового Союзного 
договора, сказал он.

С трибуны прозвучала 
тревога по поводу того, что 
определенные политические 
силы стараются внедрить в 
сбщественное сознание об
раз коммуниста как образ 
врага. Начав со Сталина, 
дошли до Ленина, пояснил 
свою мысль выступавший. 
По его словам, он озабочен 
тем, что в центре этой 
кампании находится лич
ность Генерального секре
таря ЦК КПСС.

Почему мы никак не из
бавимся от жутковатой при
вычки все время видеть в 
ком-то врага? То это «жел
тая» пресса, то неформалы, 
то это какие-то ренегаты, 
которых камнями надо за
бросать, то популисты, то 
журналисты. Привыкли мы 
за долгие годы не в себе, 
а в ком-то другом видеть

причины наших промахов 
и неудач, заявил и актер 
М. А. Ульянов.

С озабоченностью гово
рил художественный руко
водитель академического 
театра имени Евг. Вахтан
гова о дефиците личности в 
нашем г быстро меняющемся 
обществе. По его словам, 
сейчас лидеров можно пе
речесть по пальцам, а пере
стройке нужны вожди, ко
торых трагически мало.

По мнению артиста, 
культуру надо спасать, ведь 
она — иммунитет . против 
дикости, невежества и вар
варства. Без иммунитета 
гибнет незащищенный. орга- 
низ.м, без культурного им
мунитета может погибнуть 
и общество.

На заседании были огла
шены обращения железно
дорожников и металлургов 
— делегатов съезда к ра
ботникам угольной про
мышленности страны. В об- 
ращениях содержится обес
покоенность намерением 
провести 11 июля преду
предительную всесокйную 
политическую забастовку 
шахтеров. Труд металлур
гов нелегок, и нам лучше, 
чем-другим, понятно ваше 
стремление к социальной 
защищенности и справедли
вости. Но мы не можем со
гласиться с избранным ва
ми путем достижения этой 
цели. Забастовки — не па
нацея от всех бед. Разрыв 
любого из звеньев в слож
ном, взаимосвязанном ком
плексе народного хозяйства 
страны приводит к наруше
ниям и разбалансированно- 
сти всей цепи, говорится, в 
частности, в обращении 
металлургов.

Делегаты съезда вырази
ли поддержку обоим обра
щениям.

Только решительные ша
ги, которые предпримет 
съезд для обновления пар
тии, помогут снять нако
пившуюся в стране напря
женность. считает первый 
секретарь ЦК Компартии 
Армении В. М. Мовсисян. 
Авторитет партии не укре
пить декларациями, сказал 
он. Конкретные дела, ис
тинное отношение к ним на
рода — вот критерий рей
тинга любой политической 
партии.

Руководитель Компартии 
Ар.мении высказал замеча
ния к ряду аспектов межна
циональной политики пар
тии. В основном они были 
проиллюстрированы ходом 
развития событий вокруг 
ИКАО. Оратор также оста
новился на проблемах лик
видации последствий зем
летрясения в республике. 
Армянский народ, сказал 
он. глубоко признателен за 
сочувствие и помощь, но 
должен сообщить съезду о 
том, что государственная 

(Окончание на 2-й стр.)
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Последнкми новостями в работе томской делегации на 
XXVili съезде партии делится первый секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов:

— Сегодня, в понедель
ник, наступает самый от
ветственный, перевальный, 
если так можно выразиться, 
момент в работе съезда. Бу
дут приниматься резолюция 
по отчетному Политическо
му докладу. Устав, опре
деляться образ руко
водящих органов партии: 
то ли это будет Полит
бюро, то ли Президиум, то 
ли Председатель, то ли Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС. Состоятся выборы, 
или выдвижение, во всяком 
случае. И, конечно, вся по
ляризация сил проявится 
сегодня.

— А как прошел воскрес
ный день делегатов съезда?

— Вчера весь день рабо
тали секции, совещания. 
Состоялась встреча М. С. 
Горбачева и Н. И. Рыжко
ва с представителями рабо
чего класса и крестьянства, 
участвующими в работе 
съезда. Был очень откровен
ный разговор о политичес
ком положении в стране, 
социально - экономическом. 
Все рабочие от нашей деле
гации присутствовали на 
этой встрече. Я также был.

Очень заинтересованный 
разговор получился: вопро
сы «ножевые», ответы иск
ренние и откровенные.

— А задавали ля вопро
сы томичи?

— А. В. Глушаков за
давал вопросы, В. П. Та-

ракановский. Об уверенно
сти, о защищенности насе
ления в связи с рынком, с 
частной собственностью.

После этого я, например, 
был на совещании, которое 
проводил первый секретарь 
ЦК нашей Российской пар
тии. Потом был на его 
встрече со свердловчанами, 
мне интересно было, как 
будут ставить вопросы 
свердловчане. Потом был 
на комиссии, возглавляемой 
Н. И. Рыжковьш, — соци
ально - экономической. Там 
спорили о редакции резо
люции по переходу на ры
ночные отношения.

Часть нашей делегации 
посетила в воскресенье 
Звездный городок, позна
комились с жизнью космо
навтов. Вечером послуша
ли «Иоланту», а после опе
ры уже поздно вечером со
стоялось Собрание нашей 
томской делегации.

— Нельзя ли об этом 
чуть подробнее?

— Такие сборы проходят 
у нас по завершении прак
тически каждого дня рабо
ты съезда. Подводим итоги, 
а зная повестку предстоя
щего дня, вырабатываем 
дальнейшую тактику. Вче
ра вечером мы обсуждали 
как раз вопрос по структу
ре руководящих органов 
партии. Наша делегация бу
дет выступать за Политбю

ро, за Генерального секре
таря. за его заместителя — 
за такую форму руководст
ва в КПСС. Это мнение еди
ное в томской делегации.

— Чем оно обусловлено?
— Эта форма, считаем, 

более оперативная. Прези
диум у нас уже был в свое 
время. Председатель партии 
и его заместители, да еще 
и Генеральный секретарь — 
это нам не известно, очень 
громоздко. Эта структура 
неповоротлива.

— По результатам встре
чи М. С. Горбачева и Н. И. 
Рыжкова с рабочими и кол
хозниками — участниками 
XXVIII съезда партии уже 
можно сделать какие-то вы
воды?

— Определенно можно 
сказать: укрепляется связь 
между Президентом- и ра
бочим классом. Углубляет
ся понятие рабочего движе
ния, его задач. А ведь ра
бочее движение — это со
циальная база партии. Сей
час, этот момент восстанав
ливается. Это понимает и 
Генеральный секретарь — 
то есть руководство партии, 
и сам рабочий класс. Во 
всяком случае, его предста
вители в лице делегатов 
XXVIII съезда партии. По
нимается необходимость в 
укреплении, повышении - ро
ли рабочего класса.

Записал по телефону 
В. ИВАНОВ.

У Т О Ч Н Е Н И Е  П О З И Ц И И
Телеграмма из Москвы: «В корреспон

денции В. Эрвольдера («Раскола не бу
дет», «Краевое знамя», 6 июля. — Прим, 
ред.) искажен смысл моего ответа, данно
го ему по телефону. Я не заявлял, что 
буду голосовать за Лигачева. Требую не
медленного опровержения в газете. Деле
гат XXVIII съезда Миронер».

От редакции. В. Эрвольдер настаивает 
на том, что никакого искажения в газете 
допущено не было. Сегодня обе стороны 
доказывают свою правоту, но мы решили 
ограничиться уточнением позиции делега
та съезда.

-Сегодня на фермах

ВПЕРЕДИ-молочный ЦЕХ
Подведены итоги рабо

ты животноводов области 
за первое полугодие.

Воспользуемся всего 
лишь несколькими цифра
ми областного управления 
статистики. Теми, что наи- 
более полно характеризу
ют работу животноводов 
колхозов и совхозов за 
шесть минувших месяцев.

За это время реализова
но скота и птицы на убой 
34,3 тыс. тонн (в живом 
весе)—на 1,3 тьк. тонн ме
ньше прошлогоднего. Хотя 
Бакчарскому, , Верхнекет- 
скому и Парабельскому 
районам удалось пере
шагнуть через прошлогод
нюю отметку, они, естест
венно, не смогли перекрыть 
недобор мяса в остальных 
районах.

Отдельно стоит сказать о 
Томском, поставляющем 
половину всего объема скота 
и птицы. Здесь тоже не 
смогли дотянуться до свое
го же прошлогоднего ре
зультата. А в сокращении 
на 602 тонны продажи го
сударству мяса птицы — 
ответ на вопросы томи
чей, почему в магазинах 
стало трудней купить кури- 
ЦУ-

Заметно труднее стало 
купить в магазинах и яйца. 
Всего их в области произ
ведено 157,2 млн. штук — 
цифра впетатляющая, но 
она на 11 млн.' скромнее 
прошлогодней. Только в 
Томском районе яиц про. 
извели на 9,2 млн. штук 
меньше, прежде всего в 
птицеводческом объедине
нии «Томское». В птице- 
совхозе «[Колпашевснйй» 
(он входит в объединение) 
отставание объясняют осо
бенностями технологии и 
уже с августа обещают на
чать наверстывать. На пти
цефабриках «Туганская» и 
«Томская» реконструиру
ются цехи, кроме того, 
упала продуктивность из-за 
низкого качества кормов.
Впрочем, здесь тоже наме
рены во втором полугодии 
отставание погасить.

Как уже не раз отмеча
лось в газете, стабильно в 
течение всего полугодия 
работали молочные фермы. 
Ими произведено 158,3 
тыс. тонн молока — на 3,1 
тыс. тонн больше прошло
годнего. Однако валовое
производство удалось уве
личить далеко не всем рай
онам. Таких — 9, в ос
тальных допущено сокра

ч

щение производства моло
ка. Наиболее заметно от
ступили назад Молчанов- 
ский район и совхоз «Пу- 
динский» (территория го
рода Кедрового).

(Среднеобластной надой 
молока от коровы — 1.'775 
килограммов—на 8 больше 
прошлогоднего. Наиболее 
высокие среднерайонные 
показатели в Верхнекет- 
ском (2.015 килограммов). 
Первомайском (1.979), Том
ском (1.976) районах.

Отдавая должное молоч
ному цеху, о работе других 
животноводческих подраз
делений нельзя говорить без 
озабоченности. И уж не в 
коей мере ответственность 
за топтание на месте, за 
отставание нельзя перекла
дывать только на само се
ло. Коренные причины — 
в общем незавидном состоя
нии народного хозяйства 
страны, о чем, в частности, 
идет речь и на XXVIII съез
де КПСС. Грядут, будем

надеяться, экономическая, 
земельная реформы, так 
необходимые городу и селу. 
Пока же выход надо ис
кать в сотрудничестве, во 
взаимной помощи. Поможет 
город селу запасти поболь
ше тех же кормов — весе
лее будут выглядеть свод
ки облстата и, конечно же, 
стол горожан.

С, НИКИФОРОВА.
НА СНИМКЕ: Валенти

на Георгиевна Лагун — до
ярка из дружного, работя
щего коллектива Калмацкой 
фермы колхоза «Рассвет» 
Первомайского района. Ми. 
нувшнй год он завершил, 
надоив от коровы по 4.552 
килограмма молока — 
больше других в районе. И 
нынче, хотя первые меся
цы года были осложнены 
серьезной нехваткой кор
мов, намерен поработать не 
хуже. Здесь стараются с 
полной отдачей использо
вать каждый день лета.

Фото Н. ПОТАПОВА,

СЕССИЯ ОБЛСОВЕТА
Вторая сессия областного Совета народных депутатов продолжит работу 

12 июля с 10 часов утра в большом зале заседаний Дома Советов.
Президиум областного Совета 

народных депутатов.
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декларировать, делать политику
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
программа ликвидации по. 
следствий землетрясения 
сорвана полностью: из трех 
с половиной миллионов жи
телей республики около 
миллиона человек, включая 
260 тысяч беженцев, уже 
третью зиму будут вынуж
дены провести в палатках 
и времянках.

Партия подошла к съез
ду с грузом тяжелых про
блем — так начал выступ
ление Б. Н. Ельцин. Заняв 
оборону на первоначальном 
этапе перестройки, консер
вативные силы позднее пе
решли в наступление. Это 
произошло, когда разверну
лись экономическая рефор
ма, создающая реальную 
угрозу полновластию пар
тии. процессы демократиза
ции, когда начала делать 
первые шаги гласность. 
Нейтрализовать действия 
консервативных сил в пар
тии не удалось. Это, как 
утверждал выступавший;, 
показал и Учредительный 
съезд КП РСФСР.

Выход, по мнению орато
ра, в коренном обновлении. 
Необходимо организацион
но зафиксировать платфор
мы в КПСС и дать каждо
му коммунисту время для 
политического самооцреде- 
ления, изменить название 
на партию демократическо
го социализма. На нынеш
нем съезде следует при
нять общую декларацию и 
избрать руководство, ко
торое бы подготовило новый 
съезд. Партия должна ос
вободиться от любых госу
дарственных функций. Ее 
организации в армии, КГБ, 
госучреждениях должны 
быть ликвидированы. На 
производстве их судьбу оп
ределят трудовые коллек
тивы и сами коммунисты. 
Партийные взносы должны 
быть минимальными.

Партия парламентского 
типа — часть союза демо
кратических сил страны, 
который, по утверждению 
Председателя Верховного 
Совета республики, сможет 
на деле стать авангардом 
общества, гарантирует не
обратимость пе1)естроЙ1(и1.

Первый секретарь ЦК 
Компартии Туркменистана, 
Председатель Верховного 
(Зовета республики С. А. 
Ниязов говорил о необходи
мости обновления партии и 
консолидации ее рядов. Мы 
находимся только на пути 
к цивилизованной политиче
ской демократии, а жизнь 
ушла далеко вперед. Этот 
факт нельзя не признать, 
на каких бы платформах 
мы ни стояли, подчеркнул 
он.

По мнению секретаря 
ЦК компартии, надо соеди
нить борьбу за демократию 
с политической культурой, 
избавиться в спорах от 
экстремизма, противостоя
ния. Все это идет от ста
рых представлений, меша-» 
ет перестройке и даже тор
мозит ее. А ведь обществу 
нужен мир, гражданское со
гласие. шаги, направленные 
на улучшение жизни наро
да. в какой бы республике 
он ни проживал.

Отпор тем, кто нападает 
на партию, стараясь дис
кредитировать ее, содер
жался в выступлении гене
рального директора Запад
но-Сибирского металлурги
ческого комбината имени 
50-летия Великого Октября 
Б. А. Кустова (Кемеров
ская область). Нам не по 
пути с теми, заявил он, кто 
оскорбляет Ленина, ленин
скую партию. Мы будем 
консолидироваться с теми, 
кто уважает ее. Генераль
ный директор высказался 
за определенность и ста
бильность законодательных 
актов экономического ха
рактера. . которые помогут 
работать на человека и че
рез него — на государство 
в целом.

С партхозактивом сра
внил съезд первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ В. М. Зю- 
кин. С болью говорится обо 
всем — и о селе, и об эко
логии, и о социальных бе
дах, но очень мало слышен 
голос первичных организа
ций, нет ответа на вопросы 
о том, что сдерживает раз
витие партии и что должно 
стать главным в ее обно
влении.

Оратор сообщил, что 
впервые за многие десяти
летия ВЛКСМ имеет соб
ственную позицию к съез
ду партии. Сегодня нет уже 
того комсомола, который 
был готов выполнить любое 
задание правительства и 
был лично предан любому 
вождю. Реальной действу
ющей нормой должен стать 
в партии принцип единства 
слова и дела, сказал секре
тарь. Он предложил обра
зовать комиссию съезда, 
которая в июле—августе 
разработала бы реальную 
программу вывода страны 
из кризиса и которую Пле
нум ЦК нового состава 
смог бы внести на четвер
тую сессию Верховного Со
вета СССР. При этом сле
довало бы привлечь интел
лект и опыт не только 
КПСС, но и всех других 
политических сил. XXv III 
съезд может выступить 
инициатором создания бло
ка реформаторов вне зави

симости от их партийной 
принадлежности. Именно в 
этом руководитель комсо
мола видит шанс партии 
JCOнcoлидиpoвaть общество.

Все наши проблемы се
годня, считает первый се
кретарь Иркутского обко
ма КПСС В. и . Потапов, во 
многом от того, что пере
стройка началась без глу
бокой стратегической про
работки, немало промахов 
допущено и в тактике. Это 
особенно, по его мнению, 
проявилось в реализации 
экономической политики, и 
россиянам здесь досталось 
больше остальных.

Секретарь обкома выра
зил убеждение, что М. С. 
Горбачеву нужна новая по
литическая команда, по
скольку главные идеологи 
и организаторы кадровой 
работы партии с задачей 
не справились. К разработ
ке идеологической, научно 
обоснованной концепции 
перестройки должны быть 
подключены Ведущие науч
ные силы, но не авторы
диссертаций эпохи .«разви
того», которые теперь его 
же и критикуют.

От имени представителей 
,«Мар14-истской платформы 
в К а с с »  выступил пригла
шенный на съезд доцент 
МГУ А. В. Бузгалин.

Что такое социализм? 
Чем он отличается от тра
диционных ценностей евро
пейской цивилизации?
Как преодолеть власть пар
тийной бюрократии? Что 
делать, чтобы вытащить 
страну из болота? Маркси
стская платформа, заявил 
ученый, готова предложить 
альтернативные варианты 
ответов на все эти вопро
сы.

Выступавший высказал 
точку зрения по важней
шим вопросам обновления 
партии. Надо обеспечить 
реальную автономию пер
вичных и региональных 
партийных организаций. 
Партвзносы — *на 50 и
более процентов — должны 
оставаться именно там.
Парткомы высших уровней 
следует превратить в ис
полнительно - координаци
онные органы. Дисциплина 
в партии нужна и обяза
тельна — дисциплина кол
лективных решений, сказал 
он.

Мы, сказал оратор, на
кануне общенационального 
пожара, и я, хочу, чтобы 
мы это поняли. Вопрос сто
ит так: либо мы делом до
кажем народу, что с нами 
ему будет лучше, чем без нас, 
либо народ отвернется от 
коммунизма. И делать это 
должен каждый из нас. А

мы все вместе должны 
вспомнить слова пролетар
ского гимна: «...Добьемся
мы освобожденья своею соб
ственной рукой».

Ректор Московской выс
шей партийной школы 
В. Н. Шостаковский, изло
живший основные положе- 
ния «Демократической
платформы в КПСС», счи
тает, что наши ближайшие 
цели — это, во-первых, 
формирование гражданско
го общества, в котором че
ловеку законом будет га
рантирован свободный вы
бор его социального, поли
тического и экономического 
бытия.

Оратор полагает, что
«социалистический выбор» — 
всего лишь. повторяемый 
лозунг. Остается нерешен
ной проблема мотивации 
труда в новом обществе. 
Не может быть эффектив
ной система внеэконо
мического принуждения, 
система репрессий. Это
ложь, когда говорят, что
наш человек ленив. Надо 
вернуть человеку нормаль
ные мотивы к труду, эко
номический интерес, и бу
дет результат. Мы, подчер
кнул в заключение ректор, 
за партию конкретных дей
ствий в интересах челове
ка.

Заведующий, кафедрой 
Высшей школы профдвиже
ния ВЦСПС А. А. Сергеев 
по поручению оргбюро Ини
циативного съезда россий
ских коммунистов заявил, 
что ни съезд, ни стоящие 
за ним коммунисты не 
представляют какой-то осо
бой платформы, противопо
ставляющей себя мировоз
зрению и стратегии КПСС.

В обществе, государстве 
и партии идет борьба не
скольких альтернатив — 
одной консервативной и 
двух радикальных. Носи
тель первой, по мнению 
оратора, — правительство. 
Эта позиция выражается в 
системе вялого и спотыка
ющегося сползания соци
ально-экономических про
цессов к строю экономиче
ского неравенства. Второй 
подход — откровенно реак
ционный, буржуазно-ради
кальный, и странно, что его 
называют, причем на са
мых высоких партийных 
уровнях, левым и демокра
тическим. Это они-то левые, 
сказал выступавший, — 
те, кто призывает сегодня 
легализовать теневую эко
номику, кто зовет к част
ной ссбственности.

Единственно научный 
подход к выработке соци
ально- экономического курса 
состоит в том, чтобы опи

раться на объективно раз
вертывающийся во всей 
мировой экономике процесс 
материального обобщест
вления производства, счи
тает оратор. Этот процесс 
непростой, противоречивый,' 
идет подчас зигзагами, но 
весь мировой опыт говорит, 
что он неостановим.

Текущий момент и ситуа
цию в партии председатель 
ВЦСПС Г. И. Янаев назвал 
не просто тревожными:' мо
жно сказать, заявил он, что 
страна переживает самый 
сложный период после 1917 
года. В обществе назрел 
тотальный кризис.

Когда мы говорим о 
кризисе, то первый упрек 
следует сделать руководст
ву партии. В начале пере
стройки в людей вселили 
иллюзию, что проблемы, 
копившиеся десятилетиями, 
могут быть решены в тече
ние короткого времени. От
сюда — мучительные во
просы, и один из них: не
ужели наш народ должен 
вновь пройти исторический 
путь через разрушение все
го «до основанья»?

Говоря о путях консоли
дации КПСС, выступавший 
заявил, что партийцев спо
собно сплотить общее кон
кретное дело. Главное, что
бы партия выражала доми
нирующие общественные 
стремления).

В этой связи рассматри
валась модель взаимоотно
шений партии и профсою
зов. Выражалась мысль о 
том, что КПСС следует 
строить свои связи с проф
союзами на партнерской, 
равноправной основе.
Необходимо активизировать 
деятельность партии в ра
бочих коллективах. Только 
так можно по-настоящему 
доминировать в рабочем 
движении.

Философские и нравст
венные аспекты перестрой
ки рассмотрел Ч. X. Айт
матов. Писатель считает, 
что она привнесла с собой 
тяжкие испытания, обнажив 
в ходе демократизации все 
то, что глухо таилось, на
капливалось годами под 
спудом насильственного то
талитарного режима.

Могли ли мы обойтись 
без перестройки, могли ли 
жить, как прежде, в неведе
нии и самодовольстве? Нет, 
говорит оратскр. Феномен 
лерестройки являет собой 
ныне новые достижения в 
универсальном развитии че
ловеческого духа. В отли
чие от социальной револю
ции — это обретение всех 
современников, в том числе 
и противников перестройки. 
Это новая ступень бытова

ния личности в демократи
ческом обществе. Это про
рыв эпохи к цивилизован
ным свободам и правам 
вообще.

От итогов съезда во 
многом зависят дальнейшее 
развитие КПСС, Советско
го Союза, судьба коммуни
стического движения, ком
мунистических и рабочих 
партий, заявил первый се
кретарь ЦК Компартии 
Эстонии Э.-А. А. Силла1ри.

Остановившись на слож
ной ситуации, в которой 
находится Компартия респу
блики, он вспомнил XiX 
Всесс/юзную партийную 
конференцию. Мы не. были 
тогда поняты, предлагая в 
своей платформе договор, 
региональный хозрасчет и 
другие идеи, о которых те
перь говорят с высоких 
трибун, сказал первый се
кретарь. Декларация о су
веренитете вызывала огонь 
критики, а теперь принята 
в России, готовится в дру
гих республиках. Значит, 
это веление времени?

Оратор высказал мысль, 
что демократизация обще
ственной жизни, курс на 
суверенитет — все это не 
позволяет Компартии оста- 
ваться только ..республи
канским органом КПСС, 
как это было и как это 
предусматривается в про
екте Устава. Компартия 
республики должна прежде 
всего выражать и защищать 
интересы республики.
Именно поэтому Компартия 
Эстонии берет курс на са
мостоятельность.

Традиционным в ходе 
дискуссии стало «слово от 
микрофонов»; На этот раз 
оно отличалось особой ост
ротой. Так, против став
шей, увы, традиционной 
«тактики захлопывания» 
резко выступил делегат из 
Коми АССР Н. Н. Гераси
мов. Стыдно, сказал он, 
сгонять с трибуны тех, кто 
является гордостью нации.

Делегат из Белоруссии 
А. А. Малофеев выразил 
неудовлетворение тем, как 
освещается съезд по теле
видению. Выступления, от
метил он, урезаны до пре
дела, люди не могут понять, 
о чем идет разговор. В 
связи с этим председатель
ствующий обратился к 
группе по связям с прес
сой. От ее имени генераль
ный директор ТАСС Л. П. 
Кравченко внес ряд предло
жений, касающихся осве
щения средствами массо
вой информации работы 
съезда. Мы получили, ска
зал он, много предложений, 
а точнее сказать — претен
зий и «возмущенных» запи

сок относительно «кратко
сти и тенденциозности» ос
вещения работы съезда. 
Можно спорить, насколько 
они действительно тенден
циозны, но если так. то 
надо избежать этого. Ко
миссия пришла к выводу: 
можно было бы по второму 
каналу Центрального теле
видения давать отчет от.по
лутора до двух часов. Ес
ли вы сочтете необходи
мым, обратился делегат к 
съезду, можно было бы ре
комендовать руководству 
Гостелерадио использовать 
это предложение.

Анализируя положение 
дел в КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии 
РСФСР И. к . Полозков от
метил, что период разброда 
и шатаний в партии чрез
мерно затянулся. Пора не 
только разобраться в том, 
что происходит, но и про
никнуться сознанием необ
ходимости единения, взве
шенных и конструктивных 
действий. В этом отношении 
представленные съезду до
кументы внушают чувство 
уверенности и оптимизма
— они впитали коллек
тивный разум коммунистов 
страны, их предложения и 
замечания.

Пути обновления КПСС, 
подчеркнул выступавший, 
привели к созданию Ком
мунистической тартии
РСФСР. Эта идея родилась 
снизу. • Она зрела многие 
годы в гуще партийных 
масс и нашла полную под
держку абсолютного боль
шинства партийных органи
заций, областных и крае
вых конференций. Для 
коммунистов Федерации 
сейчас важнейшая задача
— подготовить обстоятель
ную программу действий, 
активно взяться за ее осу
ществление. Это дало бы 
ей возможность с первых 
шагов самоутвердиться, за
явить о себе во весь голос. 
Единство на,рода, единство 
страны, единство партии. 
Это особенно важно в ны
нешних условиях, когда 
коммунисты отдельных
нарторганизаций Москвы 
впали в заблуждение или 
не понимают того, что Ком
партия РСФСР является 
одной из республиканских 
партийных организаций 
КПСС, имеет с ней единый 
партийный билет. Про
грамму, Устав. Состоялось 
ее организационное оформ
ление, что, безусловно, ум
ножит силы и скоординиро
ванность действий органи
заций партии России.

На заседании выступили 
также электромонтер объе
динения «Братскгорстрой»

Г. А. Першин, бригадир 
подрядного коллектива Се
мипалатинского цементного 
завода В. С. Белоусов, 
контролер калининского 
производственного объеди
нения «Химволокно» Л. П. 
Родионова.

Затем делегаты А. С. Ка
мей, А. Д. Лязичев, Ч. Т. 
Айтматов — руководители 
образованных съездом ко
миссий по подготовке ре
золюций о политической 
оценке хода ликвидации по
следствий чернобыльск|Ой 
аварии, об основных напра
влениях военной политики 
и по межнациональным во
просам доложили о форми-\ 
ровании комиссий и их 
персональном составе. 
Съезд согласился с канди
датурами.

В конце дня по устано
вившейся традиции делега
там было предоставлено по 
две-три минуты на высту
пления с трибуны и у ми
крофонов. В ходе этих 
блицдебатов внесено, в ча
стности, предложение! 
вновь вернуться к рассмот
рению вопроса о степени 
ответственности прежних 
партийных лидеров за 
создавшееся положение в 
партии и в стране. Предсе
дательствующий напомнил, 
что Секретариат съезда уже 
изучал это заявление и 
предлагает рассмотреть его 
новому составу Централь
ной Контрольной Комиссии. 
Предложение вызвало дис
куссию, но в итоге боль- , 
шинсгвом голосов зал Со
гласился с ним.

Тематика «микрофонной 
дискуссии» была разнооб
разна. По мнению делега
тов, следует пересмотреть 
систему подготовки эконо
мистов и хозяйственников, 
направлять для этого моло
дежь на учебу за границу; 
найти возможность изыс
кать Средства для укрепле
ния служб органов внут
ренних дел в республиках, 
чтобы они могли наводить 
порядок собственными си
лами. Выступавшие выска
зывались против деполити
зации армии и за необходи
мость сказать народу 
правду о Семипалатинском 
полигоне.

В Кремле прошла встре
ча М. С. Горбачева с се
кретарями первичных пар
тийных организаций — де
легатами съезда КПСС. Со
стоялся живой, принципи
альный и заинтересованней 
разговор о путлях
обновления партии и укреп
ления ее авторитета в с(5- 
ществе.

7 и 8 июля съезд про
должил работу.

(ТАСС).

Широкая палитра мнений 
о поисках выхода из кри
зисного положения, в кото
ром оказались партия, об
щество, страна, предстала в 
дискуссиях съезда. Суббот
ний день, 7 июля, здесь не 
был выходным.

Сначала по просьбе бело
русской делегации слово 
было предоставлено вне оче
реди директору хойникской 
средней школы № 2 Го
мельской области В. Л. Юр- 
ченковой, которая говорила 
о чернобыльской катастро
фе и обстановке, что сложи
лась сегодня вокруг нее.

Если кратко суммировать 
мысли и выводы выступав
шей, то они сводились к 
тому, что со стороны прави
тельства мало что делается 
для эффективной ликвида
ции последствий этого бед
ствия. Делегат считает, что 
социальная нагфяженность 
там, где прошел невидимый 
смерч Чернобыля, чревата 
взрывом. Это не угроза 
правительству, заметила 
она, просто — реальная об
становка.

Затем делегаты заслушали 
сообщения об итогах семи 
съездовских секций, кото
рые работали 5 июля. Вы
ступили секретарь парткома 
МГУ имени М. В. Ломоно
сова И. И. Мельников, сек
ретарь ЦК КПСС,' главный 
редактор газеты «Правда» 
И. Т. Фролов, первый сек
ретарь ЦК Компартии Ук
раины С. И. Гуренко, пред
седатель Крестьянского сою
за СССР В. А. Стародуб
цев, заведующий отделом 
ЦК КПСС в . А. Купцов, 
секретарь ЦК КПСС А. Н. 
Гиренко, заведующий отде
лом ЦК КПСС В. М. Фа
лин.

Съезд большинством го
лосов высказался за пре
кращение прений по первым 
четырем пунктам повестки 
дня. Председательствующий 
напомнил, что в соответст
вии с регламентом делега
ты, записавшиеся для вы
ступления, но не получив
шие слова, могут ■ сдать 
тексты выступлений для 
включения их в стенографи
ческий отчет.

Согласно решению съез
да, членам и кандидатам в 
члены Политбюро, секрета
рям ЦК, выступившим с от
четами, предоставлена воз
можность ответить на воп
росы делегатов.

Первым отвечал на воп

И р  О
росы Н. И. Рыжков. Он со
общил, что получил от де
легатов около 600 вопро
сов. На многие из них уже 
отправлены письменные от
веты. Значительная часть 
записок касалась конкрет
ных ситуаций в различных 
сферах производства, снаб
жения, финансов. Ответы на 
них будут направлены в 
учреждения, на _ предприя
тия, о которых шла речь.

Большинство вопросов так 
или иначе связаны с про
блемами экономической ре
формы, и в частности с пе- 
]^ходом на рыночную эко
номику. Безусловно, сказал 
оратор, мы изучим и крити
ческие замечания, и пред
ложения, взвесим их перед 
тем, как в сентябре пред
ставить программу перехода 
к рынку на рассмотрение 
сессии Верховного Совета.

Один из делегатов попро
сил Председателя Совета 
Министров подтвердить, 
верно ли, что Политбюро не 
отреагировало на три пред
ложения Е. К. Лигачева, 
требовавшего обсудить ситу
ацию в аграрно-промышлен
ном комплексе. Вопрос ста
вился не трижды, а больше, 
сказал глава правительства. 
В данном случае речь шла 
о проблеме увеличения ка
питаловложений в АПК. По 
этому вопросу не было, еди
ного мнения. Я считаю, на
пример, что надо дать селу 
приоритет, но все будет за
висеть от того, как сформи
руются все наши объемы и 
пропорции в народном хо
зяйстве на будущую пяти
летку. Могу сказать лишь, 
что первоначально, напри
мер, на развитие социаль
ной сферы села планирова
лось направить 80 миллиар
дов рублей, а нам удастся, 
видимо, выделить 120 мил
лиардов рублей.

На вопрос, какие . меры 
принимает правительство 
для полного обеспечения аг
рарного сектора материаль
ными ресурсами на уборке 
урожая, прозвучал ответ: 
правительство сняло с экс
портных поставок семь мил
лионов тонн нефти, что 
должно полностью обеспе
чить сельскохозяйственные 
машины на уборке, перевоз
ке и переработке урожая.

Мое положение затрудни
тельно — ведь поступило 
750 вопросов, отметил, на
чиная диалог с делегатами 
съезда, В. А. Медведев.

С п е й е н
Прежде всего он проком

ментировал записки, в кото
рых даются оценки идеоло
гической работе и уровню 
руководства ею. Член По
литбюро ЦК КПСС выска
зал несогласие с обвинения
ми в том, что произошли 
развал идеологии, глубокий 
политический кризис. Что 
же это за идеология, если 
ее мог развалить в короткое 
время один человек? — 
спросил он. Если то была 
старая идеология, идеоло
гия сталинизма, то, может 
быть, проходящий процесс 
надо только приветствовать.

В то же время оратор 
указал, что не хотел бы 
приукрашивать ситуацию в 
этой области — она остает
ся болезненной, трудной, 
кризисной. Процесс очище
ния от ржавчины затронул 
и здоровые пласты нашего 
организма. Возникла волна 
критиканства. Появилось 
стремление опрокинуть ос
новы социалистической иде
ологии. Нельзя оправдать, 
подчеркнул выступавший, и 
неповоротливость идеологи
ческих центров. Но одно яс
но: если перестройка — это 
провал идеологии, то ее на
до останавливать и возвра
щаться вспять. Ну а если 
это болезненный процесс пе
ресмотра нашей позиции, то 
надо способствовать этому 
процессу, смотреть не назад, 
а вперед.

Более ста вопросов, при
знал член Политбюро, по
ступило по средствам мас
совой информации. Он вы
разил убеждение, что никто 
и никогда не вьшграет, если 
будет отношения с печатью 
строить на яростной кон
фронтации, а не на диалоге, 
одновременно не приняв об
винения в адрес партийной 
прессы, что она «желтеет». 
Условия работы печати, ме
тоды руководств!) ею сегод
ня другие. Опора должна 
быть на закон, на партий
ную и гражданскую совесть 
журналистов.

Более чем из 250 пись
менных вопросов, на кото
рые предложили ответить 
А. Н. Яковлеву, секретарь 

•ЦК КПСС выбрал, как он 
сказал, наиболее острые, 
сгруппировав их в своего 
рода блоки. Первый был по
священ положению в При
балтике и личной полити
ческой позиции по отноше
нию к событиям в этом ре
гионе.

Ряд делегатов ссылались 
на высказывания члена выс
шего руководства КПСС во 
время его пребывания в 
в Литве и Латвии. Тогда я 
говорил о необходимости 
расширения суверенитета 
союзных республик, ликви
дации ведомственного дик
тата, напомнил он. При 
этом необходимо учитывать, 
что обстановка в то время 
была качественно иной, чем 
сейчас. В нынешней ситуа
ции для решения этой 
сложной проблемы необхо
димы сдержанность, ответст
венность, политический диа
лог, новый Союзный дого
вор и переход к рыночным 
отношениям. К сказанному 
было добавлено, что вся
ческому вандализму, кото
рый выражается, в част
ности, в разрушении памят
ников, может ■ быть дана 
только резко негативная 
оценка.

Немало вопросов касалось 
положения в Восточной Ев
ропе. В ответах на них про
звучала полная поддержка 
оценок ситуации, содержа
щихся в Политическом до
кладе и выступлении Э. А. 
Шеварднадзе. Не следует то
ропиться хоронить социа
лизм в Восточной Европе, 
сказал секретарь ЦК. Вы
сказавшись далее против 
уже проявившейся кое-где в 
этих странах практики 
«охоты на ведьм», которая 
по своей политической сущ
ности напоминает маккар
тизм в США, он выразил 
надежду, что в итоге разум 
возьмет верх.

Анализируя группу воп
росов о взаимоотношениях 
КПСС с братскими партия
ми, отвечающий решительно 
отверг утверждения ряда де
легатов о якобы имеющем 
место развале международ
ного коммунистического и 
рабочего движёния. В ьфчест- 
ве положительных примеров 
он назвал нормализацию от
ношений с Компартией Ки
тая, рядом партий стран 
Запада.

Касаясь группы вопросов, 
связанных с объединением 
Германии, он напомнил, что 
историческое• первенство в 
постановке этой проблемы 
принадлежит именно Совет
скому Союзу. Однако сей
час ее выдвинула сама 
жизнь, и надо сделать так, 
чтобы с территории объеди

ненной Германии никогда 
больше не возникало воен
ной угрозы ни для нашей 
страны, ни для какого-либо 
другого государства.

Председательствующий со
общил, что ряд делегатов 
вновь предлагает образовать 
комиссию съезда по вопро
су о льготах и привилегиях 
в партии. Большинством го
лосов участники съезда 
приняли это предложение.

Е. К. Лигачев отметил, 
что большие группы 
письменных вопросов каса
ются, естественно, аграрной 
политики и ее реализации. 
Приведя данные Госком
стата, по которым за по
следние пять лет в среднем 
ежегодно в сельское хо
зяйство вкладывался 51 
миллиард рублей, оратор 
сказал, >1то, если бы эта 
сумма была вдвое большей, 
то продовольственной воп
рос выглядел бы в' нашей 
стране несколько иначе. 
Главное, подчеркнул член. 
Политбюро ЦК КПСС, — 
ценовой паритет между го
родом и деревней. Я не за 
то, чтобы бездумно гнать на 
село средства. Я за то, 
чтобы крестьянин действи
тельно стал хозяином земли 
и хозяином результатов 
своего труда. Чтобы он до
бровольно выбирал форму 
хозяйствования — колхоз, 
совхоз или создавал само
стоятельное крестьянское 
хозяйство.

Были заданы . вопросы, 
связанные с борьбой против 
пьянства, в частности, о вы
рубленных виноградниках, о 
загубленных предприятиях. 
Отвечая, оратор сообщил, 
что в 1985 — 1989 годах 
ежегодно выкорчевывались 
в порядке обновления вино
градные плантации на мень
ших площадях, чем за четы
ре года до принятия Указа. 
Да, кое-где заменили техни
ческие сорта на столовые. 
Но стоит ли, заявил он, уп
рекать людей за это, ведь 
мы в два с лишним раза 
(увеличили потребление ви
нограда в свежем виде?

В ответах на заданные из 
зала другие вопросы член 
Политбюро сказал: Я про-
тив построения партии на 
принципах конфедерации, я 
за то, чтобы она была еди
ной, в ее составе были ком
партии союзных республик. 
В противном случае — уход 
КПСС с политической арены 
и распад советской федера

ции. Я — за социалистичес
кую перестройку, за обнов
ление общества на путях со
циализма, за подлинно на
учный социализм, каким 
его видел Ленин, Я против 
частной собственности, ибо 
уверен, что она отбросит 
нас назад в политическом и 
социальном плане.

Были заданы вопросы, 
связанные с обвинениями со 
стороны Гдляна и Иванова. 
Ответы на эти вопросы да
ны в материалах комиссии 
Съезда народных депутатов 
СССР, Прокуратуры СССР, 
сказал выступавший. Это — 
настоящая политическая 
провокация с целью связать 
мне руки в политической 
борьбе.

Затем выступил Э. А. 
Шеварднадзе, который сооб
щил, что около половины 
поступивших к нему вопро
сов связано с событиями в 
Восточной Европе, герман
ской проблемой. В связи с 
этим он подчеркнул, что не 
берется обращать в веру 
тех, кто выражает несогла
сие с ним в оценках этих 
процессов. Внешняя полити
ка не строится на мнении и 
позициях одного человека. 
Все решения, связанные с 
Восточной Европой, герман
скими делами, прорабаты
вались коллективно и при
нимались на уровне высше
го политического руководст
ва страны.

Отвечая далее на вопрос, 
почему было дано согласие 
на объединение, министр 
иностранных дел подчерк
нул, что, конечно, была 
возможность остановить 
этот процесс,, использовать 
наши войска в ГДР. Был 
выбран другой путь, кото
рый, по ^мнению выступав
шего, поддержат все разум
ные люди, все те, кто не 
хочет обречь на катастрофу 
и Европу, и наш народ.

О судьбе мировой социа
листической системы. Тут 
нужна ясность в самом по
нятии «система», отметил 
член Политбюро ЦК КПСС. 
Правильно- говорить, что в 
Европе рухнула не система 
социализма, а система иска
женных представлений о 
нем. Социалистические же 
страны есть, и они будут 
развиваться.

Один из делегатов попро
сил ответить На вопрос, кто 
несет ответственность за 
развал варшавского блока и 
лагеря социализма в целом.

В ответ было сказано: Блок, 
который надо удерживать 
силой от развала, не был и 
не может быть опорой в 
серьезном деле. Не будет ли 

, лучше для нашей безопас
ности полагаться на союз, 
в основе которого лежат об
щие интересы.

Министр иностранных 
дел положительно оценил 
решения, принятые на засе
дании совета НАТО в Дон- 
доне.
. Был задан выступавшему 

вопрос, как оценивает свои 
выступления на. съездах 
партии в прошлом* и свой 
вклад в создание «брежнев
щины». Это действительно 
было, ответил он. Я высту
пал на XX'V и на XXVI 
съездах и говорил похваль
ные слова в адрес тогдаш
него Генерального секрета
ря. Но если задавший воп
рос хочет хорошо разобрать
ся в моих позициях и взгля
дах, пусть посмотрит и ос
тальные части этих выступ
лений, других выступлений 
на Пленумах ЦК, мои до
клады в Грузии. Это был 
период, когда мы начинали 
тяжелейшую борьбу против 
коррупции, взяточничества, 
протекционизма. И я гор
жусь, что мы тогда начали 
эту тяжелую, но священную 
борьбу.

Председательствую щ и й 
М.' С. Горбачев сообщил, 
что в президиум поступило 
много записок, в которых 
участники съезда предлага
ют пересмотреть принятое 
ранее решение о персональ
ной оценке работы руково
дителей, входящих в состав 
Политбюро и Секретариата 
ЦК, и прекратить заслуши
вание их ответов на вопро
сы. Делегаты проголосовали 
за прекращение заслушива
ния ответов на вопросы и 
пришли к мнению: дать
оценку политической и прак
тической деятельности ЦК 
КПСС в целом, включая 
его руководящие органы — 
Политбюро и Секретариат 
ЦК КПСС.

От имени Редакционной 
комиссии ее председатель 
В. А. Ивашко рассказал о 
подготовке проекта Резолю
ции по Политическому отче
ту ЦК КПСС. Комиссия 
пришла к выводу, что мож
но ограничиться вариан
том — политической резо
люцией, которая отразила 
бы изменения, происшед

шие в обществе после 
XXVII съезда КПСС в ходе 
перестройки, и те главные 
направления, по которым, 
как представляется, нужно 
идти.

Было сообщено, что неко
торые делегаты выступали с 
предложением высказать 
однозначные оценки дея
тельности ЦК КПСС. По 
мнению Редакционной ко
миссии, признание его ра
боты неудовлетворительной 
означало бы отрицание кур
са на перестройку, который 
осуществлялся Централь
ным Комитетом. С другой 
стороны, положительная 
оценка, выраженная в резо
люции, смазала бы те про
блемы, недостатки, просче
ты и ошибки, которые были 
в течение последних лет. 
Поэтому комиссия предлага
ет оценки качественно-поли
тические.

Председатель Редакцион
ной комиссии зачитал про
ект резолюции. По нему 
развернулся предваритель
ный обмен мнениями. От 
установленных в зале мик
рофонов излагались раз
личные точки зрения и кон
кретные предложения — 
как по существу документа, 
так и по другим вопросам. 
Вновь «всплыло» предложе
ние оценить деятельность 
отдельных членов высшего 
партийного руководства, но 
и на этот раз оно не нашло 
по,вдержки.

И все же проблема оцен
ки заняла в острой дискус
сии важное место. Давать ли 
ее работе ЦК и Политбюро, 

политическому курсу партии 
в целом или положению в 
различных сферах деятель
ности КПСС? В одном 
участники обсуждения со
гласились: нужны не без

зубые формулировки, а чет
кая констатация фактов и_ 
однозначно выраженное от
ношение к ним. Главное се
годня — не кто виноват, 
сказал одан из делегатов, 
важно понять причины ны
нешней кризисной ситуации 
и наметить пути ее разре
шения.

В накаленной атмосфере 
спора трезвые решения не 
рождаются. Условились, 

что в предстоящий выход
ной Редакционная комиссия 
внесет в проект резолюции 

предложенные уточнения и 
распространит его среди де
легатов.

(ТАСС).
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К Я К И М  Е М У  в ы т ь ?

в  центральной печати опубликован проект Закона Со
юза Советских Социалистических Республик *0 совет- 

. ской милиции*. Документ, которого долго ждали не толь
ко работники органов внутренних дел — все общество, 
весьма заинтересованное в защите свобод н законных ин
тересов от преступных и иных противоправных посяга
тельств.

По просьбе редакции наш нештатный корреспондент 
Марина Подцепвлова попросила некоторых томичей вы
сказать свое мнение о проекте Закона.

Г. И. ЯРЦЕВ, председа
тель Советского районного 
народного суда:

—Само по себе возвыше
ние правовой основы дея
тельности милиции на уро
вень закона — неизмеримо 
большой шаг вперед. Одна
ко, на мой взгляд, проект 
нуждается в серьезной дора
ботке. Так, формулировка 
статьи 5 первого раздела
значительно расширяет пра
вовую базу подзаконных
актов, в .соответствии с ко
торыми работники милиции 
должны соизмерять свои 
обязанности и права. А в 
этом видится опасное на
правление законопроекта, 
дающего простор местному 
нормсЦворчеству;.

Вызывают недоумение и 
явные противоречия между 
некоторыми нормами проек
та и действующим законо
дательством. Например, ре
шено проводить кримина
листические исследования 
по материалам оперативно
розыскной деятельности, что 
цротиворечит Уголовно-про
цессуальному кодексу, в со
ответствии с которым лю
бые экспертизы назначаются 
по делам, которые уже воз
буждены.

Можно говорить, что 
проект сохраняет даже не
которые анахронизмы. На
пример, закрепляет обязан
ность работников милиции 
осуществлять досудебную 
подготовку материалов по 
протокольной форме. Такая 
процедура сужает сферу 
действия Основ законода
тельства о судопроизводст
ве, лишая возможности ад
воката участвовать в защи
те с момента задержания 
подозреваемого. Хочу отме
тить и неудачное употреб
ление законодателем неко
торых терминов. Так, на
пример, пишется, что «ни
кто, кроме органов и лиц, 
прямо уполномоченных на 

: то законом, не вправе вме
шиваться в деятельность ми
лиции*. Однако общеизвест
но, что вмешательство — 
есть действие, направлен
ное на затруднение нор
мальной работы, а любое 
вмешательство в деятель
ность правоохранительных 
органов, от кого бы оно ни 

• исходило, совершенно недо
пустимо.

С точки зрения судебного 
работника, взаимодействие 
милиции и других право
охранительных органов в 
проекте выглядит очень от
рывочным, схематичным, а 
нам нужна не конфронта
ция, а координация сил в 
борьбе с разгулявшейся 
преступностью.

И. МЫСИН, началь
ник отделения Уголоввюго 
розыска Ленинского РОВД:

— Всенародное обсужде
ние проекта Закона о совет
ской милиции следует при
ветствовать. Гласность в 
деятельности правоохрани
тельных органов является, 
на мой взгляд, одной из ос
новных гарантий законности 
и правопорядка. Действую
щее сейчас положение о со
ветской милиции известно 
лишь сзкому кругу профес

сионалов. Новый закон при
зван кардинально изменить 
такое положение. Я думаю 
также, что нужна более 
подробная регламентация 
деятельности наших служб. 
Хотелось бы, чтобы был ре
шен вопрос и о возможнос
ти привлечения работника 
милиции в качестве свиде
теля. Ведь по делам об ад
министративных правонару
шениях, особенно в ночное 
время, очень трудно отыс
кать очевидца.

Н. А. ОНИЩЕНКО, эко
номист:

— Законопроект читали и 
обсуждали в семье, на рабо
те. Наверное, не только ме
ня, но и многих не устраи
вает сегодняшнее состояние 
милиции; технически не ос
нащенная, низкооплачивае
мая, она вызывает лишь ус
мешки у воротил преступно
го мира. Я думаю, что ми
лиционерами много руково
дят, отсюда и работа их не 
на уровне. Поэтому предла
гаю убрать двойное подчи
нение. Оставить зависимость 
только от министерства. Со
веты же' пусть занимаются 
местными хозяйственными 
проблемами.

Ю, А. СЛИВКИН, стар
ший сержант милиции:

—От Закона, честно гово
ря! жду большего. Жду, ес
ли можно так выразиться, 
революционного решения 
наших проблем. Хотелось, 
чтобы депутаты сказали 
веское слово о создании му
ниципальной милиции. Ведь 
если бы основные наши 
подразделения — ГАИ, 
патрульная служба, вневе
домственная охрана, участ
ковые инспектора — нахо
дились на содержании мест
ных Советов, то вопросы 
жилья, транспорта, совре
менной техники решались 
бы оперативно и качествен
но.

Также надо добиваться, 
чтобы будущий Закон, был 
действующим, а не задох
нулся в массе последующих 
постановлений, решений, 
инструкций.

А. В. МИХАЛЬЧЕНКО, 
кооператор (агропроизводст- 
веиный кооператив «Сиби
ряк*):

— В демократическом го
сударстве должны расши
ряться права граждан, а не 
правоохранительных орга
нов. Вызывает опасение ус
тановленное проектом право 
работников милиции входить 
беспрепятственно в любое 
время суток в жилые поме
щения при стихийных бедст
виях и чрезвычайных собы
тиях. Не совсем ясно, что 
понимать под этими событи
ями. На мой взгляд, это 
создаст безграничные воз
можности для самоуправст
ва и произвола.

Меня не устраивает уста
новленная обязанность для 
трудовых коллективов,
должностных лиц и т. д. 
помогать милиции. Человек 
сам должен решать, кому 
помогать, а кому нет.

Оперуполномоченный Ки
ровского РОВД, не поже
лавший назвать своей фа
милии:

— Опять много обязан
ностей у милиции и мало 
прав. В частности, это каса
ется порядка применения 
оружия. Составление прото
кола, незамедлительное со
общение прокурору о каж
дом выстреле, даже преду
предительном, , порождает 
волокиту, нервирует работ
ников. Поверьте, иногда 
лучше с голыми руками ид
ти на преступника, нежели 
спустить курок.

В ходе обсуждения проек
та в нашем коллективе вы
сказывалось и такое мне
ние: однозначно запретить 
применение специальных 
средств (резиновых палок, 
слезоточивых веществ) про
тив женщин.

С. Н. ЛАНИН, инструк
тор орготдела Октябрьского 
райкома КПСС:

— Только в том случае 
будет настоящая борьба с 
преступностью, если про
изойдет выделение следст
венного аппарата из системы 
МВД. Но данный вопрос в 
который уж раз не решен. 
Не решен и вопрос о подве
домственности трудовых спо
ров работников милиции — 
судам. А это было бы выс
шей правовой защитой от 
произвола.

В. Г. МИХАЙЛОВА, пен
сионерка;

— К сожалению, в по
следнее время стали извест
ны факты недостойного от
ношения работников право
охранительных органов к 
своим обязанностям, жесто
кого, бесчеловечного отно
шения .к людям. От таких 
«стражей* порядка надо ре
шительно избавляться, и 
хорошо бы об этом прямо 
сказать в Законе. И еще. Не
давно смотрю; участко
вый мусор во, дворе убира
ет. Обидно становится: не
ужели и это функция мили
ции? Самой жизнью вызва
на необходимость иметь в 
Законе запрет на привлече
ние к выполнению несвой
ственных задач.

3. 3. АПТИНЕЕВ, стар
ший следователь по особо 
важным делам УВД, подпол
ковник милиции:

— Размышляя над опуб
ликованным проектом, лри- 
хОжу к выводу, что принци
пиальных' отличий от ныне 
действующем) положения в 
нем нет. Нормы о социаль
ной защищенности работни
ков милиции, о финансиро
вании, маТерильно-техничес- 
ком обеспечении носят чис
то декларативный характер. 
Неизвестно, по каким при
чинам не учтены предложе
ния. высказанные учеными- 
юристами. В частности, пре
длагалось установить наряду 
с обязательным социальным 
страхованием страховой
фонд в 20—25 тыс. рублей 
на каждого работника мили
ции за большую долю риска 
в служебной деятельное™. 
Такая мера породила бы 
уверенность ® завтрашнем 
дне, которой нам так не хва
тает.

Меня не могут не волно
вать проблемы, давно разре
шенные во многих странах, 
а именно; использование 
оперативных данных звуко-, 
кино-, видеосъемки, неглас
ного фотографирования в 
качестве доказательств на 
следствии и в суде. Иногда 
просто не хватает других 
улик, и серьезный преступ
ник, смеясь нам в глаза, 
уходит от ответа.

ПРАЗДНИК НА «СПИЧКЕ»
Девяносто лет назад наш именитый зем

ляк Евграф Кухтерин объявил через газе
ту об открытии спичечной фабрики «За
ря». Спички можно было купить в фир
менном магазине в гостином ряду. И 
стоил тогда коробок спичек столько же, 
сколько платили на рынке за куриное 
яйцо.

Кухтерина не причислишь к филантро
пам. Но все рабочие были обеспечены 
жильем, в слободе были больница и на
чальная школа. Продукты приказчик по 
заявке рабочих доставлял прямо домой. 
Через три года была открыта церковь. По
нимал купец, что хороший быт — основа 
хорошей работы на производстве.

А потому составляли коллектив рабочие 
династии, крепкие и многочисленные. Еще

В ТЕНИ 
ХОЗРАСЧЕТА

Мотовство и бесхозяйст
венность всегда предосуди
тельны. Считать деньги, 
учитывать расходы необхо
димо. Стремиться к прибы
ли, стараться заработать — 
разумно и нравственно. Но 
все это — в пределах гу
манности, общей и профес
сиональной морали. Тем бо
лее в медицине и здраво
охранении.

К сожалению, под маской 
рационального хозрасчета 
даже среди медиков стал от
крыто размножаться вирус 
меркантильности и наживы. 
А здесь он вирулентней (за
разней), чем ВИЧ, вызьгеа- 
ющий СПИД.

На днях в одной из боль
ниц смотрел крепкую жен
щину трудоспособного воз
раста с весьма серьезным 
подозрением на злокачест
венную опухоль, причем в 
в той стадии, когда свое
временная операция и дру
гое активное лечение могут 
оказаться успешными.

Распознать, а тем более 
подтвердить болезнь проще 
и быстрее можно только спе
циальным бескровным ис
следованием с помощью 
очень дорогого импортного 
прибора'. Таких в городе 
единицы, и все—государст
венные, купленные на боль
шие народные, а не на чьи- 
либо личные деньги.

К сожалению, в больнице 
в это время нужный специ
алист оказался в отпуске, а 
его дублер неожиданно за
болел. Но время не терпит, 
и пришлось обратиться за 
помощью к коллегам из 
родственного Цо подчинен
ности и «дружественного» 
лечебного учреждения, где 
прибор и методика в ходу, 
а соответствующие специа
листы в добром здравии и 
отличной форме.

Само нужное • исследова
ние занимает 5 —10 мин. 
Никаких материалов, реак
тивов не требуется. Только 
включить, навести и посмот
реть. Тем не менее был по
лучен от ворот поворот: 
«Нам за обслуживание (сло
во-то какое, когда речь идет 
о здоровье, жизни и смер
ти!) ваших (т.е. не наших) 
больных не платят и допол
нительных ставок не вьще- 
ляют*. Вот так!

Обращались к другим 
коллегам, другого родствен
ного учреждения. Но и 
здесь такой же поворот от 
других ворот. Мотив факти
чески тот же, и в аналогич
ной форме.

В обоих случаях хорошо 
известно, что обращение за 
помощью к коллегам связа
но с необходимостью под
твердить или исключить рак, 
а следовательно, решить во
прос жизни человека. И тем 
не менее!
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и поныне здравствуют И. Чупахина и 
В. Воровченко, начавшие свой трудовой 
путь в те давние, еще дореволюционные, 
времена...

Праздник нужен человеку. А потому 
так многолюдно было в школьном парке 
и на стадионе. Пришли те, кто начинал в 
тридцатых, кто пришел в суровые го
ды. Для поздравлений выходили к микрофо. 
ну,. как ветеран труда Л. Сверчкова (она на 
снимке), и просто — жали друг другу ру
ки. Многочисленные гости вручили памят
ные адреса и почетные грамоты. А народ
ный хор пел свои лучшие песни.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Ведь и 70, и 100 лет то
му назад врач в России не 
считал даже в принципе 
возможным отказать колле
ге в помощи и не только 
вымогать, но даже принять 
деньги от неимущих, от сту
дентов и своих коллег. Так 
что же это происходит с на
ми сейчас, люди добрые?!

Рассказанное — в меди
цине явление, конечно, не 
массовое и сравнительно не
частое. И я не стал бы ни пи. 
сать, ни обобщать это. ес
ли бы дело касалось от
дельных эксквизитных слу
чаев. Ведь и врачебная 
семья не без уродов. Но, к 
сожалению, это не отдель
ные исключения, и они име
ют тенденцию к распростра
нению, если их не пресечь 
в зародыше.

Я умышленно не назы
ваю ни фамилий, ни адре
сов, чтобы реакция последо
вала не на отдельные част
ный аморальные поступки, а 
на само отвратительное явле
ние и такую постыдную мо
раль, даже если где-либо в 
других местах она только 
зреет, еще не проявилась в 
открытом виде, но может 
себя обнаружить.

Любой вирус, любую за
разу лучше предупредить 
и легче подавить в началь
ной, доклинической стадии. 
А сделать это можно и на
дежней не административ
ным, а нравственным воз
действием через обществен
ное и профессиональное 
осуждение.

Ю. ШТЕИНГАРДТ, 
зав. кафедрой внутренних 

болезней Томского меди
цинского института, 

профессор.

Служба 01

ГОРЕЛА
СО ЛО М И Н К А...

С Е К Р Е Т
Как часто мы обращаем

ся в эти мастерские и при
емные пункты! Ёышла из 
строя стиральная машина, 
сломался каблук, останови
лись часы, наступает зи
ма, а теплого пальто нет. 
Да мало ли проблем возни
кает в нашей повседневной 
жизни? В условиях дефи
цита, очередей и баснослов
ных цен на «толкучке» с 
надеждой обращаемся к 
людям, которые по долгу 
своей службы должны по
мочь нам в решении жи
тейских проблем. Однако 
случается (и нередко!), 
что предприятия быта ста
новятся для нас настоящи
ми бастионами. Их и не 
взять, и не обойти. Мы 
оказываемся в роли уни
женных просителей. Согла- 
сны на любой срок, на лю
бые условия, лишь бы на
ша просьба была выполне
на. Иногда, доведенные до 
отчаяния, возмущаемся, пи
шем жалобы, предъявляем 
грозные требования. Помо
гает мало.

Очень многие и не знают, 
что нам в отношениях с 
предприятиями бытового 
обслуживания законом пре
доставлены определенные 
права, что мы, обращаясь 
туда, — не просто заказчи
ки, а равноправная сторона 
в договоре и что этот до-

Кто же он, клиент бытовых мастерских, —  униженный 
проситель или равноправная сторона в договоре!

говор предусматривает и 
сроки исполнения, и каче
ство работы, и соблюдение 
цен, и ответственность за 
нарушение условий догово
ра. Да, и ответственность!

Допустим: предприятие
нарушило срок исполнения 
заказа. Оно обязана выпла
тить заказчику пеню. Ее 
размер — 1 процент стой- 
мости работы или стоимо
сти заказа за каждый день 
просрочки, но не более 50 
процентов этой стоимости 
(при ремонте транспортных 
средств — не более 50 
рублей).

Теперь другой случай — 
плохое исполнение заказа 
по вине предприятия. Оно 
обязано уплатить заказчи
ку штраф в размере 20 
процентов стоимости рабо
ты. При неявке в согласо
ванный с заказчиком день 
работника предприятия для 
выполнения услуг на дому 
(садовом участке, в гараже 
и т.п.) заказчик вправе тре
бовать штраф— 10 рублей. 
Нередко бывает и так. что 
бытовики утратили или по
вредили материал заказчи
ка (сырье, изделие). Тут 
уж предприятие обязано в

трехдневный срок заменить 
его однородным материа
лом, а при отсутствии та
кового возместить человеку 
убытки — стоимость утра
ченного, а также расходы, 
понесенные им. Кроме того, 
предприятие уплачивает 
штраф: его сумма ' со
ставляет 50 процентов сто
имости утраченного мате
риала.

И еще. Заказчик имеет 
право вносить частичные 
изменения в заказ, если ис
полнить его требования тех
нически возможно. Может 
клиент и отказаться от до
говора. Как видим, права 
немалые.

Как же исполняются тре
бования закона? Органы 
прокуратуры проверили это. 
Результаты оказались уд
ручающими.

Сроки выполнения зака
зов нарушаются, растяги
ваясь даже на месяцы и го
ды. При этом не платятся 
ни пеня, ни штраф. Вот 
только несколько приме
ров.

Жительница поселка 
Итатка Шейкман еще в но
ябре 1988 года сдала в ре
монт свои сапоги. До сих

пор они не отремонтирова
ны. Житель того же посел
ка Шакиров с ноября 1988 
года ждал до марта нынеш
него, когда же ему наладят 
пылесос «Буран».

В пос. Черная Речка пы
лесосы. принятые у насе
ления. не ремонтируются 
более двух лет. В цехе ре
монта объединения «Им
пульс» скопилось 1,5 тыся
чи цветных телевизоров из- 
за отсутствия кинескопов. 
Более двух тысяч заказов 
выполнено с нарушением 
сроков в объединении 
«Томскгоршвейбыт» в про
шлом году, и лишь в одном 
случае выплачена пеня.

Иногда трудно и объяс
нить неразбериху. безот
ветственность приемщиков 
и мастеров. В ноябре про
шлого года в цех ремонта 
объединения «Облбыттехни- 
ка» Сидорович сдала кофе
молку. Срок исполнения за
каза продлевался несколько 
раз. Наконец, она получи
ла открытку, что заказ вы
полнен, но - пришла, и... 
оказалось, что кофемолка 
не отремонтирована.

В пос. Лисица Верхне- 
кетского района Колпашни-

кова с мая по октябрь жда
ла, когда ей сошьют пла
тье. В пос. Катайга холо
дильник, принадлежащий 
Токареву, ремонтировали 
1,5 года. Колпашевское 
РПО целый год не ремонти
ровало стиральную машину 
«Сибирь», принадлежащую 
матери пятерых детей Пуш
каревой. Ковалев из Бело
го Яра в январе вызвал на 
дом мастера по ремонту хо
лодильников. На день ап
рельской проверки выясни
лось, что мастер у него 
так и не появлялся.

Приходится нонстатиро- 
вать; в сфере обслужива
ния, столь нужной и в го
роде, и на селе, настоящей 
заботы о профессиональной 
гордости мастеров своего 
дела еще нет. Брак, утеря 
вещей слишком часты..

Скюлько сил, нервов 
пришлось потратить Петру- 
севичу из Сухого Лога! 
Подгорненское РПО «тру
дилось» над его телевизо
ром с февраля прошлого 
года по январь нынешнего. 
Засветился голубой экраи 
наконец в доме, но лишь 
на три дня. Вновь просит 
владелец телевизора: «На
правьте мастера! Атшарат- 
то работает плохо». Месяц 
ждет, два месяца — ника
кого результата.

А Фатеевой из Белого 
Яра приш;|0сь обращаться 
в суд. когда отдала в ре
монт сапоги, мастером была 
сломана «союзка». Однако 
с нее потребовали плату за 
новую «союзку» — 31
рубль. Мастерская продер
жала сапоги с апреля по 
июнь. И тут обнаружилось,, 
что стали они короче на 
два размера. Все лето и 
осень водили Фатееву, что 
называется, за нос. При
шлось искать защиты в су
де и Зориной. В Бакчар- 
ском РПО во время пятиме- ■ 
сячного .ремонта разумом, 
плектовали ее магнитофон 
«Томь-309», а возмещать 
ущерб не собирались.

Не единичны случаи уте
ри женских сапог, сданных 
для мелкого ремонта, в 
Томском РПО. Штрафы 
заказчикам были уплачены 
только ' по требованию про
куратуры. 10 месяцев не 
возвращали аванс Овчинни
ковой в ателье № 9 
г. Томска. Надеялась она 
на заказанную юбнову, но 
ей вместо демисезонного 
пальто сшили лоЧему-то 
зимнее, притом короткое.

Подобные факты можно' 
продолжать до бесконечно
сти. Как уже было сказано, 
многие товарищи, , желаю
щие получить услугу, поня
тия не имеют о своих пра-

Игра была увлекатель
ной... Соломинка вспыхи
вала, затем гасла, превра
щаясь в обгоревшую голо
вешку. Дети, раздувая ще
ки, изо всех сил старались 
дуть на огонь! И какая же 
радость; искорка вспыхну
ла, разгорелась. А через 
минуту уже полыхала скир
да сена. Огонь подступил
ся к жилым домам. II 

■ только подоспевшие жите
ли поселка Итатка сумели 
отстоять жилье.

Увы, из-за шалости де
тей происходят большие 
беды. В селе Клюквинка 
Верхнекетского района ог
нем уничтожены столовая, 
подсобные помещения и 
цродовольственный склад 
Ингузетского леспромхоза. 
Там же, в совхозе «Клюк
венный», сгорело 50 тонн, 
сена.' В совхозе «Белосток- 
ский* Кривошеинского
района во время пожара 
погибли трое детей. В до
ме Серебряковым® селе Ту- 
ендат Первомайского райо
на тоже трое мальчиков 
задохнулись в дыму, ос- 
'тавшись без присмотра.

Подобный случай произо
шел и в семье Гречушки- 
ных, проживающих по ули
це Центральной № 7 села 
Межениновка Томского рай
она.

В городе Асине во вре
мя пожара погибли трое: 
хозяин дома, его тринадца
тилетний сын и десятилет
ний друг сына.

Этот трагический пере-

вах, а предприятия быта 
держат в секрете то, что 
заказчик должен знать.

Пункт 4 правил бытового 
обслуживания гласит: прей
скуранты, перечни услуг, 
образцы материалов и 
фурнитуры, договоров, кви
танций, а также журналы 
учета спроса на услуги, 
книги отзывов должны быть 
размещены в удобном для 
обозрения посетителей ме
сте. Однако мы убедились, 
что далеко не везде это 
делается. Более того, и са
ми работники ателье, ма
стерских не знают этих 
правил.

Конечно, у бытовых 
предприятий есть свои 
проблемы. Не хватает доб
рокачественного сырья, ма
териалов, производственных 
площадей. Не все ладно с 
кадрами. И еще, наверное, 
о многом могли бы нам 
поведать те, от кого мы 
ждем услугу. Но, как гово
рится, каждому свое. Дого
вор есть договор.

По результатам провер
ки прокурор области внес 
представление в управление 
бытового обслуживания на
селения. Хочется думать, 
что положение начнет ме
няться. Но для этого надо, 
чтобы люди шли на пред
приятия сферы быта, хоро
шо зная свои права, гото
вые отстаивать свои интере. 
сы.

Л. РЯБЦЕВА, 
заместитель начальни
ка отдела прокуратуры 

области.

чень можно продолжить, но 
всюду причина одна и та 
же; дети^дОма без присмот
ра и спички на виду...

Вызывает серьезную тре
вогу и озабоченность рост 
количества пожаров, возник
ших от шалости детей. В 
1988 году их произошло 
250 (погибло четверо де
тей), в 1989 году — 364
(погибло одиннадцать де
тей). Неблагополучно скла
дывается обстановка и нын
че; 67 пожаров с восьмью 
смертельными исходами.

Сейчас лето, и нелишне 
напомнить; уходя на рабо
ту, в поле, не забудьте пре
дусмотреть меры предосто
рожности. А вообще лучше, 
конечно, научить детей об
ращаться с огнем.' В каж
дой семье должен быть свой 
подход к обучению ребенка 
правилам обращения с ог
нем, со спичками, с элек
тронагревательными прибо
рами, розетками.

Не так трудно, уходя из 
дома и оставляя де'^ей без 
прис.мотра, перекрыть газ, 
а зная,. что вернешься за
светло, и пробки вывер
нуть.

На месте сгоревшего до
ма можно в конце концов 
построить новый, можно ку
пить и новые вещи. Но вер
нуть к жизни погибших не
возможно.

Д. НОВОСЕЛОВ,
' старший инструктор 

Bcepocci^cKoro 
добровольного 

пожарного общества.

СПРАШ1ЛВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Можно ли прикрепить 
к столам заказов вдов уча
стников Великой Отечествен
ной войны н инвалидов по 
общему заболеванию?

М. НОВИКОВА.
г. Томск.
Отвечает начальник обла

стного управления торговли 
В. П. Петлнн:

— К сожалению, в на
стоящее время обслуживать 
продовольственными това
рами через столы заказов 
эту категорию граждан мы 
не имеем возможности.

— Где можно выделать 
шкуру овцы?

М. ШИЛО.
Отвечает заместитель ге

нерального директора объе
динения бытового обслу
живания В. П. Степанов:

— При проивводствениом 
объединении «Томокоблхим- 
чистка» открылся новый 
цех по выделке овчки. По
сле завершения отладки 
технологичеакюго оборудо
вания бУЯет орпанизован. 
прием овчин от населения.

О начале приама мы со
общим через газету.
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Превратности любви
и вечное искусство

Еще веда&но каждый театр открывал свои гастроли 
общепринятой революционной, во всяком случае, соци
альной, пьесой. Сегодня Алтайский юаевой театр драмы 
начал свои выступления в Томске Шекспиром. Причем 
театр обратился не к мрачным кровавым хроникам дра
матурга, а к одной из самых веселых, жизнерадостных 
его комедий. tiCoH в летнюю ночь» населен, кроме всех 
прочих, массой фантастических существ, наполнен неве
роятными событиями.

Сине-зеленый купол леса, 
легко перелетающие с ме
ста на место лоскутные по
душки, яркие пятна костю
мов и париков, свисающие 
сверху веревки и натяну
тый посередине канат, мно- 
жёство построенных на сце
не игровых площадок —две 
по бокам и несколько на 
разных уровнях расположен
ного в центре сказочного 
дворца — все здесь обеща
ет радость ясную, чистую, 
какую в детстве испытыва
ешь в цирке. Но предпола
гает и мастерство, не мень
шее, чем у цирковых ар
тистов.

К сожалению, первые сце
ны — появление афинского 
герцога Тезея с невестой, 
затем рассерженного Эгея с 
дочерью и двумя влюблен
ными в нее юношами, ее 
подругой — Еленой, — ра
зочаровывают однообразием, 
Црямолинейностью, (отсутст
вием какого бы то ни было 
подтекста сложной игры, не
брежной и беспомощной 
пластикой актерот Ситуа
ция несколько меняется с 
выходом на сцену группы 
актеров-любителей, прежде

КТО помнит?
в  Томске побывала группа 

жителей Литвы, приехав
ших к нам, чтобы найти 
могилы родных и близких, 
сосланных в годы сталин
щины в Сибирь. Среди тех, 
кто отправился в эту тра
урную экспедицию, были 
Бронислава и Антано Жие- 
мининкене — сестра и 
брат Руткаускайте Гено- 
вайте, умершей в Томске в 
1955 году. К сожалению, 
долгие поиски могилы на 
Коларовском кладбище (в 
районе пл. Южной) не дали 
результата. Очевидно, мо
гли бы помочь родственни
ки захороненных рядом.

У захоронения были от
личительные черты: като
лический крест с затесан
ными концами и врезной 
иконой Мадонны в пере
крестье. В основании оград
ки из ромбовидно выстру
ганного штакетника — мас
сивные затесанные столбы. 
На кресте надпись: <1937 
— 1955», а также знаки

всего за счет обаятельного и 
смешного Дудки , —‘ В. Ма- 
хова. Но, пожалуй, только с 
появлением эльфа Пэка 
спеитакль обретает нако
нец свою интонацию, свой 
язык и облик, начинает по- 
настоящему резонировать с 
залом.

Этот Пэк ■— А. Кирков, 
легко общающийся со зрите
лями, с одной стороны, и с 
природными силами по ходу 
действия—с другой, сам пред
ставляет собой озорную и 
неуправляемую стихию. 
Внутренне подвижный, хо
рошо чувствующий поэти
ческое слово, передающий 
игру его оттенков в кон
тексте, пластичный, трени
рованный, он носится над 
сценой на развешанных ве
ревках, легко скользит по 
канату, преодолевая физи
ческие пространства и пре
грады. В конечном счете 
именно этот герой придает 
действию направление, энер
гию и, приковывая внима
ние зрителя, ведет спек
такль.

Постановщик В. Богома
зов прекрасно почувствовал 
природу шекспировской ко-

A-fA и инициалы покойной 
Р и Г в латинском начерта
нии.

Уважаемые томичи! Если 
вам что-либо известно о 
могиле Руткаускайте Гено- 
вайте, просим сообщить по 
адресу: 634041, Томск,
Комсомольский проспект, 
73, кв. 52, депутату Том
ского горсовета Фроловой 
Татьяне Сергеевне.

«ЕСЛИ БЫ ПЕСЕН 
НЕ ПЕЛИ,

т а  и  НЕ в ы ж и л и  вы *, — г о в о р и л и  н а  в с т р е 
ч е  в ОБЛАСТНОМ и с т о р и к о -п р о с в е т и т е л ь 
с к о м  о б щ е с т в е  «м е м о р и а л » н е в о л ь н ы е  в  
п р о ш л о м  ж и т е л и  т о м с к о й  з е м л и .

«Красное знамя» уже со
общало о прибытии в Томск 
группы жителей Литвы — 
родных, детей и внуков 
тех, кого в послевоенные 
годы выслали в далекую 
Сибирь. Спустя десятиле
тия они приехали сюда, 
чтобы забрать останки 
умерших в неволе и пере
захоронить их в родной 
Литве. Во время встречи 
руководитель делегации 
В. Строля отметил, что 
цель скорбной экспедиции 
достигнута: около восьми
десяти урн с прахом литов
цев отправятся в Прибал
тику.

Как рассказали литовцы 
на встрече, на местах они 
встретили понимание и со 
стороны простых жителей, 
и со стороны властей. Ане- 
ля и Антанас Кузавай бла
годарны за помощь и под
держку семье Григория 
Карминского из Францева 
Первомайского района. И, 
что особенно важно, взаи
мопонимание распространи
лось и на нынешнюю ситуа
цию в Литве. Как заверили 
гости, нет у них ни «рус
ского», ни «польского» во
просов, а есть нежелание 
привелигированных расста
ваться со своими незакон
ными преимуществами, есть 
социальные, а не нацио
нальные проблемы. Траур
ная экспедиция в Томскую 
область — это народная 
дипломатия в действии, ко
торая показывает, что ин
тересы народов и полити
ков не всегда совпадают.

На .встрече были выска
заны слова благодарности

депутатам Томского город
ского и областного Сове
тов, облисполкому. Особо— 
областному обществу «Ме
мориал», приборному заво-- 
ду и АТП-1, помогавшим в 
организации поездки, за 
материальную поддержгдг»

И, конечно. основное 
время беседы было посвя- 
щено воспоминаниям о со
роковых—пятидесятьк го
дах. когда литовцев по во
ле «отца народов» в десят
ках вагонов привозили на 
лесоповал в Томскую об
ласть. Не все из сосланных 
смирились с произволом, 
пытались бежать.

В 52-м шестерых литов
цев арес’говали в Тунгус
ском бору, что в Асинов- 
ском районе, за... песни. За 
то, что пели о Литве, что 
хотели вернуться на роди
ну. Приговор был невероят
но жестоким — смертная 
казнь, которую, правда, за
менили на 25 лет- лагерей.

И все же песни пели. Та
кой народ.

Нелегко было ссыльным 
литовцам встретить в то 
далекое теперь уже время 
понимание, сочувствие ме
стных жителей. Ведь их 
гщедставляли «бандитами» 
и «фашистами». Но жизнь 
расставила все по своим 
местам.

— 'Наша общая цель, — 
сказал, завершая встречу, 
сопредседатель «Мемориа
ла» Борис Тренин, —• доби
ваться справедливости и не 
дать никому возможности 
истребить память. Чтобы 
никогда не повторился 
ужас репрессий.

НАШ А Д Р Е С  
--------------И Т ЕЛ Е Ф О Н Ы

медии, стремление великого 
драматурга, не сосредоточи
ваясь на одной суды5е, пока
зать многообразие жизни с 
ее игрой случая, непредска
зуемостью в вариантах от
ношений нескольких пар. 
Вместе с художником. А. Ма
лышевым он создал образ 
мира, не поддающегося ни 
власти официальной, ни 
фантастической — Оберона, 
постоянно меняющегося, 
переливающегося цветами, 
состояниями и одновременно 
напоминающего цирк с его 
взлетами и падениями, рез
кими поворотами, подстере
гающими на каждом шагу 
опасностями и, конечно, 
удачами, аплодисментами.

А. Кирков настолько хо
рошо передает характер 
реплики, репризы, отдельно
го эпизода — номера, что 
именно ему режиссер отдал 
еще одну роль —Филостра
та — распорядителя увесе
лений герцогского двора, 
именно ему дал возможность 
как распорядителю на аре
не, не узнаваемому в костю
ме мавра, начинать и завер
шать спектакль.

Главная тема комедии 
Шекспира «Сон в летнюю 
ночь» — превратности люб
ви, он намечает ее здесь 
множеством вариантов, от
тенков отношений между 
мужчиной и женщиной — 
показывает разные возрас
ты, разные периоды обще
ния, разные повороты су
деб. Нетерпеливый герцог

Афин Тезей, не могущий 
дождаться дня свадьбы с 
завоеванной им в бою цари
цей амазонок Ипполитой, 
юноши — сладкоречивый 
Лизандр и полагающий, что 
воля отца девушки—доста
точное основание для брака 
с ней, Деметрий, неуступ
чивый царь Эльфов и фей 
Оберон, ссорящийся с суп
ругой по каждому пустяку... 
Это только мужчины. Еще 
столько же женщин со свои
ми характерами, нюансами 
поведения в разных жиз
ненных обстоятельствах... 
На этом фоне выделяются 
каким-то изяществом, лег
костью существования Обе
рон — заслуженный артист 
РСФСР Г. Обухов и Тита- 
нйя — заслуженная ар
тистка Бурятской АССР 
Н. Зацаринина. В остальных 
случаях по-разному слабая 
разработка характеров, от
сутствие как раз нюансов ак
терского существования 
оборачиваются иллюстраци
ей к Шекспиру, к теме 
любви, лишают ее самостоя
тельности, делая ее скорее 
предлогом для отражения к 
другой, видимо, особенно 
важной для коллектива те
ме — теме искусства, теме 
театра. Жаль, что эти две 
темы — жизни и искусст
ва — не переходят друг в 
друга органично — возмож
ность для этого в пьесе 
есть.

Помните известное шекс
пировское изречение: «Вся

*  ^
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из книги
«П А М Я ТЬ  И Р К УТЯ Н »
в  Иркутской области подготовлена книга «Память» 

о погибших в 1941 — 1945 годах иркутянах. Среди них 
оказалось немало томичей, живших у нас до войны. 
Похоронки на них пришли в Иркутскую область. Сооб
щаю фамилии некоторых из них:

Иван Степанович Андреев, рядовой, погиб в 1943 г.;
■Николай Николаевич Гурьев, рядовой, погиб в 

1942 г.:
Михаил Иванович Клычков, рядовой, погиб в 1943 г.;
Иван Михайлович Кондратьев, рядовой, погиб в 

1942 г.;
Петр Герасимович! Расгопчин, рядовой, погиб в

1942 г.;
Андрей Иванович Тыщенко, погиб в 1941 г.;
Андрей Иванович Яковлев, погиб в 1941 г.;
Иван Степанович Васильев, рядовой, погиб в 1945 г.; 
Михаил Абрамович Кожемякин, рядовой, погиб в

1943 г.:
Александр Степанович Лукичев, рядовой, , погиб в

1944 г.

г. Иркутск.

П^маммаи эадаитора —

Заместители веааитом -  
21-06-S2. 21-3W S  
Отаетствемиый сеиветарь 
21-32-34 
Секретариат —
21-4«-20
Отдел партийной миаии -  
21-2t-M. 21-29-42

И. КУЗНЕЦОВ, 
профессор.

жизнь — театр, и люди в 
нем — актеры»? Именно это 
становится главным в спек
такле барнаульцев.

В своеобразном прологе к 
спектаклю за сдвинутым за
навесом одной из маленьких 
сценических площадок обна
руживается, как на портре
те... Шекспир: он улыбает
ся, идет навстречу залу, а 
потом в других сценах ока
зывается Пигвой, сбившим 
труппу для представления на 
герцогской свадьбе], напи
савшим пьесу, режиссирую
щим ее, играющим в ней 
роль... Своеобразным драма
тургом мог выступить и сам 
герцог, как выступил им 
Оберон, пытающийся возь 
действовать на людей и со
бытия с помощью Пэка. В 
конце концов почти каждый 
герой, как и человек вооб
ще, в какой-то момент ока
зывается драматургом, ре
жиссером — пытается пред
определить отношения, ситу
ации, а жизнь корректирует 
каждого, вносит свои по
правки, приводит к иным, 
отличным от задуманных 
результатам...

И завершается все пье
сой Пигвы «Прежалостная 
комедия и весьма жестокая 
кончина Пирама и Фесты», 
в которой намешано, каза
лось бы. Бог знает что. А 
на самом деле мы видим ис
торию еще одной любви и 
еще одного театрального 
представления — в глубине 
своей где-то поучительного, 
а в общем смешного в сво
ей наивности и трогательно 
человеческого. Как бы 
ни иронизировали, наподо
бие нашего зрителя, над 
происходящим на сцене ока
завшиеся в зале герцог и 
молодые афиняне, испор
тить это впечатление им не 
удается. Зал благодарен, зал 
аплодирует, несмотря ни на 
что.

В. ГОЛОВЧИНЕР.

€<Сибиряк»

предлагает

псп «Сибиряк» меняет 
трактор «Т-4» (гусеничный) 
на легковой или грузовой 
автомобиль.

Здесь же требуются на 
работу бригада слесарей- 
сантехников для установки 
нотлового оборудования 
«НР-18», экономист про
ектно-сметной документации 
(оклад—не ниже 300 руб.), 
начальник строительного 
участка (оклад — не ниже 
400 руб.).

Обращаться: г. Томск,
ул. Карташова, 22.

Телевидение
ВТОРНИК, 10 мюля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

‘ 6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Живая память». Докумен
тальный фильм. 9.15—«Жизнь, 
отданная песне». 0.55 — 
Мультфильмы. 10.20 — «Во
круг света». 11.20 — «Дет
ский час» (с уроком фран
цузского языка). 12.30 —«Вре
мя».

С 13.15 до 15.50— перерыв.
15.50 — «Пан 'Рау». 2-я се

рия — «Охота на слона».
16.20 — «ТелеЭКО». Журнал. 
16.50 — «Объектив». 17.25 — 
Минуты поэзии. 17.30 — 
«Здравствуй, музыка!» 18.30
— «Время». 19.00 — Концерт.
19.30 — «Встреча после
встречи». 20.00 — «Воспита
ние чувств». 2-я серия.
21.00 — «Время». 21.30 — Ак
туальное интервью. 21.40 —
«Танго в аргентинских рит
мах». 22.25 — «Слово». Лите
ратурно-художественная про
грамма. 00.25 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Каникулы Кро
ша». Художественный фильм. 
1-я серия. 9.35 — «Ритмиче
ская гимнастика. 10.05— «Ил
люзион». «Бабы рязанские». 
Художественный фильм. 11.30
— «Согласие». Документален 
ный фильм. 12.15 — «Цирк 
зверей». 13.00 — Московский 
конкурс детской песни. 13.45
— «Сеанс повторного теле
фильма». «Долг».

С 15.05 до 16.55 — перерыв.
16.55 — «Из наших фон

дов». Г. Малер. Симфония 
№ 6. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «Пресс-экран». 

19.15 — «Наступление на де
фицит». Беседа с генераль
ным- директором «Лесинтер- 
сиба» В. Л. Глазычевым. 19.30
— «Родники здоровья». Зна
комые незнакомцы. 20.05 — 
«Академическую науку — 
практике». 20.40 — «Спокой
ной ночи, малыши»! 20.55 — 
«Еще раз об НЛО и полтер
гейсте». Передача 4-я.

МОСКВА
21.40 — «Трудные годы». 

Художественный фильм из 
цикла «Телефон полиции 
«110». 1-я серия (ГДР, 1984 г.), 
23.20— «Билет в первый ряд». 
Музыкальный гороскоп. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — Ритмическая гим
настика. 19.30 — «Возрожде
ние». «Где мой дом». 20.00 — 
«Спокойной ночи. малыши!»
20.20 — «Я родом из 37-го...». 
20.55 — На IX Международт 
ном конкурсе им. П. И. Чай
ковского.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 июля. «Смертельные 

тр>они, или Иллюзия убийст
ва» — 9, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Ура!» У  нас 
иаиинулы!» —10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 июля. «Бандит* — 10-30, 

12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «Успех у мужчин. 
Кратное руноводство» — 8-50,
9- 50, 10-50. «Авария —  дочь
мента» — 8-35, 10-30. 12-25,
14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
10 июля. «Охота иа едино

рога» — 10, 12, 14, 16, 18.
19- 50, 21-40. «Тыелчелотие» —
8- 40, 10-30. 12-20, 14-10, 16,
18, 20, 21-50. «Садио»—  10-30.

«ПИОНЕР»
10 июля. «Каи проводят на- 

нннулы Волок и Лелек» —  9,
10- 40, 12-20. «Лето в ракови
не» (вторая серия) — 14, 16. 
«Баловень судьбы» (две се
рии) — 18-00, 20-30.

«СИБИРЯК»
10 июля. «В  городе Сочи 

темные ночи» — 13-30, 18, 
18-30, 21. «Мультсборнии» —
9- 20, 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 июля. «Катала» — 9,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 40. «Зловредное воскре
сенье» — 10-50.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
10 июля «Большая прогул

ка»—  18, 21.
ВИДЕОЦЕНТР 

10 июля. «|Мульт-шоу» 
(часть третья) — 10-20, 16. 
«Петровна, 38» — 12, 18. «Ога
рева, б» — 14, 20.

з р е л :
ДВОРЕЦ 

ИЩ и  СПСПОРТА
10 июля. «Одиночка» — 20.

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬ. 
ЦЕВ АВТОТРАНСПОРТА!

Отдел Дворца зрелищ и 
спорта по работе со зрите
лем и оказанию платных 
услуг населению создает 
частный автопарк. Пригла
шаются владельцы авто
транспорта на полный и 
неполный рабочий день.

По условиям работы об
ращаться по тел. 44-83-36.

КООПЕРАТИВУ «Люкс»
срочно требуется на посто
янную работу спецналист 
по сельскому хозяйству для 
присмотра и ухода за круп- 
но.рогатым скотом.

Справки по тел. 23-11-67.

СПТУ № 18 объявляет 
прием учащихся на 1990— 
91 учебный год.

НА БАЗЕ 11 КЛАССОВ:
токарь, контролер ОТК, 
сборщик полупроводнико
вых приборов, монтажник 
<радиоэле1стронной аппара
туры к приборов. Учащие
ся обеспечиваются стипен
дией от 72 до 96 рублей в 
месяц, срок обучения — 10 
месяцев.

НА БАЗЕ 9 КЛАССОВ:
станочник широкого профи
ля, контролер ОТК, сле
сарь-ремонтник, штукатур- 
маляр, плиточник-облицов
щик. Обучающиеся по этим 
^специальностям находятся 
на гособеспечении. Срок 
обучения — 3 года.

Адрес училища: 634034, 
Томск, ул. Учебная, 37. 
Проезд автобусами №№ 19. 
7 до остановки «Ул. Бе
линского». троллейбусом 
№ 1, автобусами №№22. 
15, 18 до ост. «Ул. Учеб
ная». Телефоны 49-53-24, 
49-53-44, 49-53-49.

Автотранспортное 
1фиятне объединен^
«Томскводстрой» СДАЕТ В 
АРЕНДУ ПОМЕЩЕНИЕ в
административно - бытовом 
корпусе для предприятий и 
кооперативов. Доставка на 
работу и с работы — 
транспортом предприятия. 
Имеется своя столовая.

Справки по тел. 77-84-66.

НИИ ПСИХИЧЕСКОГО 
ЗДОРОВЬЯ ТНЦ АМН 
СССР приглашает йа рабо
ту медицинских сестер, са
нитарок, старшего бухгал
тера расчетной группы, сле
саря по ремонту автомобя. 
лей, водителя автомобиля 
'«ГАЗ-САЗ-8507» (само- 
iCBa;t), слесаря-сантехника, 
старшего инспектора снаб
жения.

Справки по тел. 77-27-79.
Томская радиотехническая 

школа ДОСААФ проводят 
НАБОР НА КУРСЫ:

радиомехаников по ремон
ту радиотелевизионной аппа
ратуры, начало занятий — 
3 сентября, срок обучения 
— 12 месяцев;

по изучению и ремонту 
цветных телевизоров, нача
ло занятий — 1 октября, 
срок обучения — 5 меся
цев, после окончания кур
сов присваивается квали
фикация радиомеханика 4— 
5-го разрядов.

Занятия на курсах прово
дятся в дневное и вечернее 
время без отрыва ' от произ
водства.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Розы Люксем
бург, 48. Тел. 22-42-58, 
22-61-66.

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на пе]рвый курс следующих факультетов; 

лечебный, педиатрический, фармацевтический и медико- 
биологический. Срок обучения на леч!ебном, педиатриче
ском и медико-биологическом — 6 лет, на фармацевти
ческом — 5 лет.

Прием осуществляется на основе конкурсного отбора 
передовой, наиболее подготовленной молодежи, проявив
шей склонности к избранной специальности.

Прием заявлений проводится — по 15 июля. Заяв
ление о приеме с указанием избранного факультета по
дается на имя ректора по единой форме. К заявлению 
прилагаются: документ о среднем образовании (подлин
ник): выписка из трудовой книжки с записью о работе 
на момент ее выдачи, заверенная начальником отдела 
кадров; медицинская справка по форме № 086/у; 6 фо
тографий для документов размером 3X4 см.

По прибытии в институт поступающий предъявляет 
паспорт лично и документ об отношении к воинской обя
занности.

Приемной комиссии предоставляется право осущест
влять прием лиц, проработавших в качестве младшего и 
среднего медицинского персонала не менее 2 лет; выпу
скников медицинских училищ, имеющих право на посту
пление в вуз; военнослужащих, уволенных в запас в те
чение последних 3 лет; учебно-вспомогательный персо
нал медицинских институтов и НИИ медицинского про
филя; выпускников общеобразовательных школ, окончив
ших полный курс обучения в УПК медицинского профи, 
ля с присвоением квалификации «Младшая медицинская 
сестра по уходу за больными». Приемной комиссии пре
доставляется право принимать до 30 процентов от пла
на приема лиц, не имеющих указанного стажа, в том чи
сле и выпускников школ.

Вступительные экзамены проводятся с 16 июля. По
ступающие на лечебный и педиатрический факультеты 
сдают вступительные экзамены по русскому языку и 
литературе (сочинение), по биологии (устно), по химии 
(письменно): на фармацевтический и медико-биологиче
ский факультеты, отделение биохимия — по русскому 
языку и литературе (сочинение), химии и биологии; на 
медико-биологический факультет, отделение биофизики 
и медицинской кибернетики — по русскому языку и ли- 
тера-^ре (сочинение), биологии и математике.

'Награжденные по окончании средней школы золотой 
(серебряной) медалью, окончившие медицинское учили
ще с дипломом с отличием при поступлении на лечеб
ный, педиатрический и .медико-биологический факульте
ты сдают экзамен по биологии, на фармацевтический— 
по химии. При получении оценки «5» они освобождают
ся от сдачи остальных экзаменов и зачисляются в вуз.

Вступительные экзамены проводятся по программе, 
составленной в соответствии с учебной программой сред, 
ней общеобразовательной школы.

Зачисление в вуз проводится по количеству баллов, 
набранных поступающими на вступительных экзаменах. 
Все вопросы, связанные с приемом в вуз. решаются 
приемной комиссией.

В институте осуществляется также обучение на под
готовительном отделении, на которое могут быть зачис
лены абитуриенты, направленные по целевому приему, 
успешно сдавшие вступительные экзамены и не про
шедшие по конкурсу, не имеющие стажа практической 
ра(5оты. Студенты и слушатели подготовительных отде
лений, зачисленные в институт по целевому приему, 
обеспечиваются общежитием и стипендией на общих ос
нованиях.

Наш адрес: 634050, Томск, Московский тракт, 2.
приемная комиссия ТМИ. Телефон 23-20-05.

ТОМСНИЯБ ;ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫИ
ИНСТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

студентов на первый курс следующих факультетов;
Архитектурный факультет. Специальность — архи

тектура.
Строительный факультет. Специальность — про

мышленное и гражданское строительство.
Дорожно-строительяый факультет. Специальность— 

строительство автомобильных дорог и аэродромов.
Механический факультет. Специальности: подъемно

транспортные, строительные, дорожные машины и обору
дование, автомобили и автомсбильное хозяйство.

Технологический факультет. Специальности: произ
водство строительных изделий и конструкций, водоснаб
жение, канализация, рациональное использование и ох
рана водных ресурсов, экономика и управление в строи
тельстве.

Заочный факультет. Специальности: промышленное и 
гражданское строительство, подъемно-транспортные, 
строительные,-дорожные машины и оборудование, авто
мобили и автом«5ильное хозяйство, водоснабжение, ка
нализация, рациональное использование и охрана вод
ных ресурсов, экономика и управление в строительстве, 
строительство автомобильных дорог и аэродромов.

Прием документов на дневное и заочное отделения 
—по 15 июля.

Приемные экзамены для лиц, поступающих на дневг 
ное отделение, проводятся с 16 июля, на заочное отделе
ние — с 18 июля.

Поступающие в институт сдают вступительные эк
замены: по математике (письменно), физике (письмен
но), русскому языку и литературе (сочинение). Поступа
ющие на специальность архитектура сдают экзамены: 
по русскому языку и литературе (сочинение), черчению, 
рисунку.

Заявление и документы направлять по адресу: 
634003, Томск, Соляная площадь. 2, ТИСИ, приемная 
комиссия. Телефон 75-37-39.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ №  14 (пищевое) г. Томска объявляет прием 
на 1990—91 учебный год. '

С ОБРАЗОВАНИЕМ 11 КЛАССОВ: конфетчик, кон
дитер с прохождением производственной практики в 
г. Москве. Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 
60—80 рублей.

С ОБРАЗОВАНИЕМ, 9 КЛАССОВ: конднтер-пекарь, 
конфетчик (срок обученвд — 3 года): аппаратчик пасте- 
]жзацнн и охлаждешш молока с умением выполнять ра
боту по изготовлению мороженого (срок обучения — 2.5 
месяца).

Учащиеся, поступившие на базе 9 классов, находятся 
на государственном обеспечении и получают доплату от • 
предприятия в размере 30—50 рублей.

Прием в училище — без экзаменов.
Обращаться по адресу: 634001, Томск, ул. Р. Люк

сембург, 18, С тУ -!-!. Телефоны 22-42-17, 22-61-83.

СПТУ-32 ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРЦЕМ учащихся на 
1990/91 учебный год. по 

специальностям: на базе 9
классов — повар, повар-кон
дитер, продавец, кассир- 
контролер продовольствен
ных товаров; на базе сред
ней школы — контролер- 
кассир и продавец продо
вольственных товаров.

Приемная комиссия рабо
тает по адресу: г. Томск, 
ул. Белинского, 32 (поне
дельник, среда, пятница) с 
10 до 14 часов.

Руководство Томского 
ПТУС и ЭТУС выражают 
глубоное Яоболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью электромонте-

КАРГАПОЛОВА 
Валерия Владимировича.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу 
смерти после продолжи
тельной болезни любимой 
матери, бабушки

ЯРОСЛАВЦЕВОЯ 
Елены Федоровны.

НИИ психического здо
ровья Томского научного 
центра АМН СССР выража
ет глубокое соболезнова- 
ниЪ научному сотруднику 
А. И. Мандель по поводу 
смерти матери

ЕРЕНДЕР 
Эллы Исаковны.

Отдал пропаганды —
21-08-31
Эноиомичесиий отдел —  
31-48-88, 21-38-44, 27-27-88
Агропромышленный етдея —  
21-43-75, 21-44-88
Отдел иауии я учавиыв 
ваведеняй - -  
21-33-58, 21-48-85

s r s 3 r ," > i« e a -“ -*'-
Отдел советского строительства 
и Зыта —  2 1 -3 8 -5 8 .^ 8 -8 8 . 
21-28-80
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87. 21-27-88 
От)^м^^>отомля1естраций —

Суиусуенная приемная —

Отдея овъяелеиий —  
21-08-82
Вухгаятер пе гонорару —  
21-42-38
Касса —  21-47-81 
Областная муриалмстсная 
оргаиивация —  21-28-80

Индекс 54200
Типография ! ! W ‘»*»cTaa «Кмсное анамя» 

8340М, Томск, ГСП, лр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным спо|еоОои 

Выходит 300 раа в году.
К303906 Заказ № 156.

Тираж 199008 
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


